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Сервис в нефтедобыче — это гарантия безопасности отрасли, и ни один его сегмент не должен попасть в чужие руки, 
в противном случае говорить о технологическом суверенитете не имеет смысла. Об этом Юрий Шафраник заявил на 
форуме в Казани. Почти 50 лет (в следующем году) он отдал ТЭКу. Начинал в 1974 году слесарем-механиком, работал 
и закончил две «вышки», прошел все этапы карьеры еще при СССР. В лихие 90-е стал главой администрации 
Тюменской области, а потом с 1993 по 1996 — министром топлива и энергетики РФ. Сейчас он — более 20 лет — 
возглавляет Союз нефтегазопромышленников России. Он — герой номера. 
 
О влиянии санкций на отрасль 
Страны Запада с помощью санкций решили изолировать мирового игрока — Россию. Но такое, во-первых, невозможно, 
а во-вторых — это произвело перекосы в мировой экономике, которые играют и будут играть свою роль в политике и 
влиять на решения многих стран мира. 
 
Это беспрецедентные санкции, их нельзя сравнивать с санкциями против Ирана или других стран. Объем влияния 
России на мировой рынок огромен, и его вытеснение из мирового сегмента не может пройти бесследно. Это сигнал для 
всех о том, что от правил международной торговли, от более-менее сбалансированного рынка мы переходим к его 
хаотизации. Что неизбежно не может пройти бесследно для нефти и газа и других экономических сфер. 
 
В 2023-2024 годах мы потеряем 20% от нефтегазовых доходов. Меры, которые принимают компании и государство, 
должны сгладить эту ситуацию. Конечно, потеря 20% доходов — это плохо, но не драматично, ведь мы не живем только 
на доходы от нефти и газа. 
 
Понятно, что в условиях энергоперехода и беспрецедентного санкционного давления бюджетные поступления России 
от экспорта энергоресурсов снижаются. Но это должно стать дополнительным, возможно, последним доводом для 
руководства страны сделать то, что нужно было сделать еще в прошлом десятилетии: принять все возможные меры 
по ускоренной диверсификации российской экономики, обеспечению всех условий для развития нефтегазохимии и 
других отраслей, связанных с глубокой переработкой природных ресурсов, а также с необходимостью стремительных 
технологических прорывов… Дорогу осилит идущий, и мы обязаны осилить свою дорогу. 
 
Мы считали, что наш газ всегда будет на рынке Европы выгодным товаром. И это действительно было так. Но что в 
итоге произошло? Мы потеряли огромный рынок, и там покупают и будут покупать не наши энергоресурсы минимум в 
два раза дороже, чем было прежде. Надо раз и навсегда принять, что политические решения всегда важнее 
экономической целесообразности. 
 
Да, европейские политики ведут невыгодную для себя линию, поддерживая санкции против России. Они будут 
лавировать, но со своей неконструктивной магистрали не свернут. И здесь огромную разрушительную роль играют 
США в своих интересах. 
 
О СПГ и стратегии развития 
 
США добились впечатляющего успеха в производстве сжиженного природного газа. В 2010 году они производили 1,5 
млн тонн СПГ, а сейчас — свыше 80 млн. К 2025 году планируют перешагнуть за 200 млн тонн. В 2023 году 
производственные мощности по сжижению в США (c учетом запуска Freeport в конце января) равны от 85,57 до 103,15 
млн тонн СПГ. По данным Росстата, за январь-июль 2023 года наше производство СПГ уменьшилось по сравнению с 
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январем-июлем 2022 года на 4,4% и составило 18,7 млн тонн. Значит, мы обязаны нарастить производство СПГ, иначе 
приходится констатировать, что мы делаем что-то не то. 
США поставили цель и сделали дорогое — приобретаемым. И теперь дорогой СПГ просит Европа. 
Я убежден, что 10 лет назад США не ввели бы против нас такие санкции. Но активный рост добычи нефти, газа и 
производство СПГ позволил им это сделать целенаправленно: они перевели конкуренцию в конфронтацию. 
 
О нефтегазовом комплексе России 
Его трансформация была, есть и будет продолжаться. Главная характеристика последнего десятилетия в мировой 
энергетике состоит в том, что Соединенные Штаты Америки из крупнейшего потребителя нефти и газа стали 
самодостаточными и стали экспортерами на мировую арену. А Китай в то же время стал крупнейшим потребителем. 
Смена полюсов в энергетической сфере уже влияет и будет еще больше воздействовать не только на экономику,  
но и на политическую обстановку. Таким образом, сегодняшнее противостояние России с США и Европой было 
предопределено революцией сланцевой нефти и газа в Америке и наращиванием их добычи. 
 
В 2005 году я не мог представить такое стремительное развитие возобновляемых источников энергии. Да, оно идет с 
перекосами, но не замечать этот перспективный процесс нельзя. В том же плане надо подчеркнуть климатическую 
повестку, со всеми ее перегибами. Но она достаточно радикально повлияла на мир. 
 
При этом не стоит говорить, что нынешняя ситуация принесла России только минусы. По всем направлениям топливно-
энергетического комплекса мы сегодня имеем отличную базу мирового уровня! За последние 15 лет Россия преуспела 
в добыче нефти, газа, нефтепереработке. Есть успехи в СПГ и нефтегазохимии. Хотя все это нужно было сделать 
гораздо раньше. 
 
Надо точно осознать и усвоить, что экономическое и энергетическое сотрудничество определяется не рыночной 
экономикой, а политикой. Мы недооценили тот факт, что экономическая целесообразность оказалась вторичной по 
отношению к политике США, нацеленной только на свой интерес и выгоду. 
Также необходима конкретная материализация тезиса ресурсно-инновационного развития. От территорий, компаний и 
тем более правительства России здесь нужна кропотливейшая работа. Я бы сказал так — этот лозунг накрывает все, 
в том числе и тему импортозамещения. Импортозамещение — один из частных вопросов того, что нужно делать в 
ресурсно-инновационном развитии. 
 
О «Газпроме» и новых рынках 
В ТЭКовской отрасли — от угля и до всех переделов углеводородов — мы имеем мировую позицию, у нас крепкие 
компании. Единственное огромное испытание — у «Газпрома». Потерять рынок в размере более 100 млрд кубов газа 
— это испытание, которое заставляет страну и «Газпром» принимать экстренные меры. 
 
И здесь не стоит надеяться на Индию и Китай, на то, что они радостно купят у нас газ объемом 100 млрд кубов. Да, мы 
с ними взаимодействуем и у нас все хорошо на внешнеполитическом уровне, это очень важно. И у них действительно 
возникнет потребность в 100 млрд кубов газа в течение нескольких лет. Другой вопрос, купят ли столько ресурсов 
именно у России, ведь они тщательно следят за тем, сколько и откуда газа брать. Первейшая реальная задача в 2025 
году выйти на 50 млрд кубометров поставок газа в Китай по согласованным проектам. 
 
Но главный вызов адресован нашему сервисному рынку. Я твердо убежден, что нам нужно отказаться от идеи отдавать 
сервис «на сторону». Более полезным для российских компаний будет создание максимально благоприятных условий 
для инвестпроектов, включая концессии, СРП, с целью привлечения инвесторов как в России, так и за рубежом. Однако 
ни один сегмент сервиса не должен попасть в чужие руки, в противном случае говорить о технологическом суверенитете 
не имеет смысла. 
 
О важности развития сервисного рынка 
На сегодняшний день сервисные услуги составляют 70% стоимости нефтедобычи в России. Примерно половина из них 
приходится непосредственно на бурение эксплуатационных и разведочных скважин, остальное — на геофизику, 
сейсмические исследования, строительство инфраструктуры, исследование пласта, ремонт нефтепромыслового 
оборудования. 
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Если брать сервис как таковой, это не только бурение. Да, бурение — главное: в конце концов через бурение, 
гидроразрывы, большой горизонтальный ствол и так далее Америка получила такой мощный эффект в производстве. 
Однако сервис — это и IT, и программы, и связь — практически все-все технологии. 
В связи с этим я вынужден напомнить о тревожном факте: российский ТЭК серьезно зависит от зарубежных 
нефтесервисных компаний, на них приходится примерно две трети рынка. И без новых технологий разведочного и 
эксплуатационного бурения даже удержать нефтедобычу в стране от падения будет сложно. 
 
Большая роль иностранных компаний на российском рынке очень опасна. Они имеют возможность фильтровать и 
дозировать наш технологический прогресс. По факту получается, что зарубежные компании не только определяют 
степень отставания конкретных отечественных поставщиков оборудования и услуг от международного уровня, но и 
напрямую влияют на темпы и качество развития всей отрасли. 
 
Зарубежные корпорации диктуют цены, выдавливают отечественных производителей, экономят на российском 
персонале, ограничивают доступ к технологиям. Наши сервисные компании буквально кричат об угрозе 
технологическому суверенитету. Однако они могут и должны развивать и эксклюзивные услуги (их на рынке 10-15%), 
оказываемые сегодня исключительно западными компаниями. 
 
О переработке 
 
Стоит обратить внимание на еще одну нашу «ахиллесову пяту» — переработку. Да, сейчас мы делаем здесь очень 
многое: хочу отметить Тобольск, но это лишь 10-15% от того, что можно было бы реализовать. Вот где серьезный 
вызов. 
 
Находясь в Казани, не могу не выделить «Татнефть», которая в последние десятилетия вкладывала ресурсы в 
глубокую переработку, вплоть до каучука и шин, хотя вначале это было невыгодно. Однако теперь у компании самый 
минимальный объем экспорта сырья, потому что большая его часть идет на переработку. 
 
При этом «Татнефть» имеет превосходные финансовые ресурсы. И все благодаря тому, что даже на третьем, 
четвертом, пятом переделе они получают деньги. Коллапс нефтегазовой сфере, кто бы что ни говорил, не грозит. 
Нефтяники-газовики владеют востребованным товаром. Если правильно хозяйствовать, то заработаешь при любых 
ценах. Но здесь возникает вопрос: во что вкладывать? Ни один рубль не должен «утекать» просто так. Деньги должны 
работать на будущее России. 
 
О цене на энергоресурсы 
Не стоит надеяться на высокие цены на энергоресурсы. Нефтегазовому комплексу они на самом деле невыгодны. Они 
задавливают рынок, потребление снижается, начинают рассматриваться другие варианты энергообеспечения. 
 
Приведу известный пример. Когда случилась авария на Фукусиме, энергетической отрасли Японии понадобился 
дополнительный объем СПГ. Катарские поставщики буквально в один день прервали контракты с Европой, развернули 
танкеры и направили их в Японию из-за резко выросшей цены на энергоносители в Стране восходящего солнца. И если 
бы Россия не поставила дополнительный природный газ, то в Европе был бы экономический коллапс. 
 
А мы получили в итоге претензию, что увеличили «предусмотренный объем». Европейцы пожаловались, что попали в 
большую зависимость от «Газпрома», потому что вместо, условно, 23% российского газа было поставлено 27%. 
 
Об опыте Татарстана, целях и альянсах 
Татарстану удалось многого добиться на пути ресурсно-инновационного развития. Не за счет нефти, а через нефть, 
через интеграцию, через кропотливую, десятилетиями ведущуюся целенаправленную работу, и через нацеленность на 
конечный продукт. Вот это и есть ресурсно-инновационное развитие. Такого лозунга не было у «Татнефти» или 
Татарстана, но они его реализовали. И в том — большая заслуга, большой созидательный опыт. 
 
Я бы высказал несколько рекомендаций для «Татнефти» и республики. Вы сделали 100% из того, что можно было 
сделать. Но сейчас стоит задача (я «Татнефть» беру в первую очередь) не вытягивать все самим. Вы и так сделали 
многое, но надо идти на интеграцию и развивать кооперацию. Из ярчайших примеров — альянс «СИБУРа» и ТАИФ. 
Это как раз из этой сферы, это глобальная интеграция, я считаю, что она должна дойти вплоть до малых и средних 
предприятий. Это первое. 
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Второе — не ставить задачу перерабатывать все и вся. Вы достигли многого. И в том, что добытая нефть 
перерабатывается на территории республики, — это максимум. Конечно, нужны альянсы. Альянсы с теми, кто обладает 
легкой нефтью, потому что за короткое время «Татнефти» просто не добыть, не сделать легкой нефти. 
 
Главное при принятии стратегических решений — точное целеполагание. Здесь стоит обратить внимание на то, как 
создавался Западно-Сибирский нефтегазовый комплекс. Тогда для каждого из нас была намечена конкретная четкая 
цель. 
 
Много целей быть и не должно. Импортозамещение — это также не цель, а механизм. Цель России: интенсивное 
развитие и формирование производственно-энергетических компаний широкого спектра. 
 
Еще один акцент, который нужно четко артикулировать: это интеграция, кооперация в интересах тех, кого вы втягиваете 
в свой круг, и тех, кто к вам пришли сами. Значит, надо будет поделиться, ведь «Татнефть» одна из немногих компаний, 
которая по итогам этого полугодия получила чистую прибыль выше того же периода прошлого года. За счет того, что 
вы делали последние 10-20 лет по выходу на конечный продукт и получению финансовых итогов, и не от того, что было 
выгодно многим продавать нефть и получать доллары, а от того, что получать от реализации конечного продукта. 
 
Все компании, вне зависимости от формы собственности, должны работать на людей и на государство. И здесь уже 
задача Министерства финансов, Министерства экономики — правильно маневрировать налогами и тарифами. 
 
Постоянная ссылка на публикацию 
 

https://ru-bezh.ru/intervyu/51176-yuriy-shafranik-rynok-neftegazovogo-servisa-pora-vernut-pod-kont
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Международная конференция «Плаксинские чтения — 2023» проходит с 2 по 5 октября в Москве. Мероприятие 
посвящено современным проблем комплексной и глубокой переработки природного и нетрадиционного минерального 
сырья. В числе спикеров конференции Исполнительный директор НП «Горнопромышленники России» Анатолий 
Никитин. Промышленник поднял важную тему. Дефицит квалифицированных кадров в отрасли.  

«Как привлечь молодежь в горную отрасль? Ответу на этот вопрос посвящен мой доклад на Международной 
конференции «Плаксинские чтения – 2023». Тревожная статистика: 50-80% выпускников по направлению «геология» 
работают не по специальности. Как привлечь кадры в отрасль: 

• Развивать образование в промышленных районах 
• Планировать работу с учетом Восточного вектора 
• Вернуть престиж профессии «горный инженер» 
• Обеспечить интеграцию образовательных и научных организаций, компаний горной энергетической  

и других отраслей для развития научных исследований и подготовки кадров 

Деятельность Ассоциации горнопромышленников России, Высшего горного совета, обращения в Министерство 
образования и науки РФ, позволили организовать комплекс мероприятий в рамках года горного инженера и программы 
наставничества в регионах. Совместную работу бизнеса и государства в этом смысле сложно переоценить. Решение  
о выборе подростком профессии происходит не после выпуска из вуза, а до поступления. Например, Норникель 
запустил в одном из детских парков игрового обучения профессиям специальный проект: это пространство, где дети 
могут почувствовать себя маркшейдерами. Благодаря этим инициативам новое поколение наконец-то должно получить 
большую мотивацию учиться, развиваться и работать в горной инженерии», — поделился тезисами своего выступления 
Анатолий Никитин. 
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Пр-2005, п.1 а)-1 

1. Правительству Российской Федерации: 

а) обеспечить в необходимом объеме за счет средств федерального бюджета софинансирование: 

расходов, осуществляемых субъектами Российской Федерации с низким уровнем бюджетной обеспеченности, 

на создание (развитие) информационно-коммуникационной инфраструктуры в образовательных организациях, 

расположенных в этих субъектах Российской Федерации; 

 

Пр-2005, п.1 а)-2 

расходов на реализацию в Мурманской области, других субъектах Российской Федерации, территории или части 

территорий которых входят в состав Арктической зоны Российской Федерации, мероприятий по подготовке 

к отопительному сезону 2023–2024 годов и по его проведению, рассмотрев в том числе вопросы о компенсации 

понесенных субъектами Российской Федерации расходов, которые связаны с ростом цен на мазут, поставляемый для 

целей теплоснабжения, а также о введении регулирования цен на мазут, поставляемый для проведения отопительного 

сезона. 

Доклад – до 15 октября 2023 г. и до 1 февраля 2024 г.; 

 

Пр-2005, п.1 б) 

б) рассмотреть вопрос о внесении в методику распределения дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности 

субъектов Российской Федерации, утвержденную Правительством Российской Федерации, изменений, 

предусматривающих учет особенностей (специфики) осуществления расходов субъектами Российской Федерации, 

территории или части территорий которых входят в состав Арктической зоны Российской Федерации, и при 

необходимости внести указанные изменения; 

 

Пр-2005, п.1 в)-1 

в) представить предложения: 

о выделении в 2023–2026 годах из федерального бюджета дополнительных бюджетных ассигнований 

на субсидирование железнодорожных перевозок рыбы и рыбной продукции, в том числе исходя из необходимости 

включения в перечень субсидируемой продукции лососевых видов рыб; 
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Пр-2005, п.1 в)-2 

об оказании мер государственной поддержки в целях развития рыбохозяйственного комплекса Азово-Черноморского 

рыбохозяйственного бассейна, включая выделение в 2024 году из федерального бюджета бюджетных ассигнований 

на эти цели. 

Срок – 1 ноября 2023 г.; 

 

Пр-2005, п.1 г) 

г) принять решения, обеспечивающие завершение в 2023 году строительства лабораторного корпуса инфекционной 

больницы в г. Кемерово. 

Срок – 15 декабря 2023 г.; 

 

Пр-2005, п.1 д)-1 

д) разработать при участии заинтересованных органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, 

отраслевых союзов, ассоциаций и утвердить план мероприятий («дорожную карту») по увеличению внутреннего 

потребления отечественной рыбной продукции на период до 2030 года, а также обеспечить его реализацию. При 

разработке указанного плана мероприятий установить ежегодные целевые индикаторы его реализации, а также 

предусмотреть мероприятия: 

по увеличению доступности рыбной продукции для конечного потребителя, обратив особое внимание на снижение 

затрат при ее транспортировке; 

 

Пр-2005, п.1 д)-2 

по стимулированию глубокой переработки водных биологических ресурсов; 

 

Пр-2005, п.1 д)-3 

по развитию портовой и логистической инфраструктуры, обратив особое внимание на расширение использования 

Северного морского пути; 

 

Пр-2005, п.1 д)-4 

по популяризации (социальной рекламе) потребления рыбной продукции; 

 

Пр-2005, п.1 д)-5 

по стимулированию потребления рыбной продукции детьми и подростками, в том числе в рамках организации питания 

обучающихся по образовательным программам дошкольного и общего образования. 

Доклад – до 1 февраля 2024 г., далее – один раз в полгода; 
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Пр-2005, п.1 е) 

е) подготовить при участии заинтересованных органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации 

и представить предложения об обеспечении реализации проектов по строительству объектов социальной 

инфраструктуры на сельских территориях прибрежных субъектов Российской Федерации при распределении квот 

добычи (вылова) крабов, предоставляемых в инвестиционных целях в области рыболовства, для осуществления 

промышленного и (или) прибрежного рыболовства. 

Срок – 1 ноября 2023 г. 

Ответственный: Мишустин М.В. 

 

Пр-2005, п.2 

2. Правительству Российской Федерации (с учетом ранее данных поручений) совместно с органами исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации и при участии Администрации Президента Российской Федерации, 

Общероссийского союза общественных объединений «Олимпийский комитет России», Общероссийской общественной 

организации «Паралимпийский комитет России», Общероссийского союза физкультурно-спортивных общественных 

объединений инвалидов «Сурдлимпийский комитет России» и других заинтересованных организаций обеспечить 

возможность поощрения российских спортсменов, тренеров, тренеров-преподавателей, иных специалистов в области 

физической культуры и спорта по итогам выступлений российских спортсменов на официальных международных 

спортивных соревнованиях, проводимых в условиях внешнего санкционного давления в указанной области, 

предусмотреть определение видов и форм данного поощрения и выделение из федерального бюджета 

дополнительных бюджетных ассигнований на эти цели, определить объем и источники таких бюджетных ассигнований, 

а также обеспечить внесение соответствующих изменений в законодательство Российской Федерации. 

Доклад – до 1 февраля 2024 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., высшие должностные лица субъектов Российской Федерации. 

 

Пр-2005, п.3 

3. Правительству Российской Федерации совместно с Правительством Камчатского края и Госкорпорацией «Росатом» 

с учетом ранее данных поручений рассмотреть вопрос о реализации дополнительных мер государственной поддержки 

для увеличения объемов перевозки рыбной продукции по Северному морскому пути. 

Доклад – до 1 декабря 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Солодов В.В., Лихачев А.Е. 

 

Пр-2005, п.4 а) 

4. Правительству Российской Федерации совместно с Правительством Кемеровской области – Кузбасса: 

а) принять решения, предусматривающие начало реализации не позднее 2025 года второго этапа реконструкции 

международного аэропорта Кемерово им. А.А.Леонова, а также мероприятий по строительству аэродромных 

сооружений аэропорта Шерегеш. 

Доклад – до 15 июня 2024 г. и до 15 февраля 2025 г.; 
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Пр-2005, п.4 б) 

б) обеспечить не позднее 2024 года завершение строительства автомобильной дороги Северо-Западный обход 

г. Кемерово. 

Доклад – до 15 апреля 2024 г. и до 15 декабря 2024 г.; 

 

Пр-2005, п.4 в) 

в) продлить до 2030 года срок реализации программы социально-экономического развития Кемеровской области – 

Кузбасса до 2024 года, утвержденной Правительством Российской Федерации. 

Срок – 31 декабря 2023 г.; 

 

Пр-2005, п.4 г) 

г) рассмотреть вопрос о компенсации владельцам объектов, размещаемых в особой экономической зоне 

на территории спортивно-туристического комплекса «Шерегеш», затрат на технологическое присоединение 

к электрическим сетям. 

Доклад – до 31 декабря 2023 г.; 

 

Пр-2005, п.4 д) 

д) рассмотреть при участии заинтересованных организаций с учетом экономической целесообразности вопросы 

о завершении строительства Крапивинской гидроэлектростанции на р. Томь в Кемеровской области – Кузбассе, 

о возможности выделения из федерального бюджета бюджетных ассигнований на создание объектов, находящихся 

в федеральной собственности (плотина и водохранилище гидроэлектростанции), о финансировании строительства 

иных объектов названной гидроэлектростанции за счет внебюджетных источников и принять соответствующие 

решения по итогам рассмотрения указанных вопросов. 

Срок – 25 декабря 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Цивилев С.Е. 

 

Пр-2005, п.5 

5. Правительству Российской Федерации совместно с Правительством Кемеровской области – Кузбасса и открытым 

акционерным обществом «Российские железные дороги» с учетом ранее данных поручений обеспечить разработку 

и утверждение индикативных планов-графиков вывоза угольной продукции из Кемеровской области – Кузбасса 

на экспорт, в том числе в восточном направлении, на 2024–2025 годы с указанием ежеквартальных объемов вывоза 

такой продукции. 

Срок – 1 ноября 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Цивилев С.Е., Белозеров О.В. 
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Пр-2005, п.6 

6. Правительству Российской Федерации совместно с Правительством Кемеровской области – Кузбасса, федеральным 

государственным бюджетным учреждением «Российская академия наук» и открытым акционерным обществом 

«Российские железные дороги» рассмотреть вопрос о строительстве Северо-Сибирской железнодорожной 

магистрали. 

Доклад – до 1 марта 2024 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Цивилев С.Е., Красников Г.Я., Белозеров О.В. 

 

Пр-2005, п.7 

7. Правительству Российской Федерации совместно с комиссией Государственного Совета Российской Федерации 

по направлению «Энергетика» с учетом ранее данных поручений ускорить формирование планов по развитию 

инфраструктуры Байкало-Амурской и Транссибирской железнодорожных магистралей на период до 2030 года 

и на дальнейшую перспективу, рассмотрев вопрос о развитии Западно-Сибирской железной дороги в рамках 

реализации третьего этапа Восточного полигона железных дорог. 

Срок – 31 декабря 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Цивилев С.Е. 

 

Пр-2005, п.8 а) 

8. Правительству Российской Федерации совместно с Правительством Республики Коми с учетом ранее данных 

поручений обеспечить утверждение в ускоренном порядке программы социально-экономического развития Республики 

Коми и определить источники финансирования такой программы, предусмотрев включение в нее мероприятий, 

направленных: 

а) на установление возможности передачи аэропортового комплекса в г. Воркуте в федеральную собственность; 

 

Пр-2005, п.8 б) 

б) на обеспечение устойчивой деятельности акционерного общества «Комиавиатранс»; 

 

Пр-2005, п.8 в) 

в) на повышение качества водоснабжения в городских округах Воркута и Инта; 

 

Пр-2005, п.8 г) 

г) на консервацию шахты «Интинская». 

Срок – 1 ноября 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Уйба В.В. 
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9. Минтрансу России совместно с открытым акционерным обществом «Российские железные дороги» рассмотреть 

вопрос о возможности применения скидок к стоимости железнодорожных перевозок грузов для новых производств, 

созданных на территориях моногородов, расположенных в Арктической зоне Российской Федерации. 

Доклад – до 1 декабря 2023 г. 

Ответственные: Савельев В.Г., Белозеров О.В. 

 

Пр-2005, п.10 

 

10. Рекомендовать публичному акционерному обществу «Газпром» рассмотреть совместно с Правительством 

Российской Федерации и Правительством Кемеровской области – Кузбасса вопрос о возможности завершения 

до 2025 года мероприятий по обеспечению газом перспективных потребителей на территориях опережающего 

социально-экономического развития «Анжеро-Судженск», «Новокузнецк», «Прокопьевск», «Юрга», в особой 

экономической зоне промышленно-производственного типа «Кузбасс», на территории спортивно-туристического 

комплекса «Шерегеш» и при необходимости внести изменения в инвестиционную программу публичного акционерного 

общества «Газпром», Генеральную схему газификации и газоснабжения Кемеровской области – Кузбасса до 2030 года, 

Программу развития газоснабжения и газификации Кемеровской области – Кузбасса на период 2021–2025 годов 

и иные документы. 

Доклад – до 1 декабря 2023 г. 

Ответственные: Миллер А.Б., Мишустин М.В., Цивилев С.Е. 

 

Пр-2005, п.11 

11. Рекомендовать высшим должностным лицам субъектов Российской Федерации обеспечить утверждение 

и реализацию региональных планов адаптации к изменениям климата, включающих в себя оперативные 

и долгосрочные меры защиты объектов инфраструктуры, отраслей экономики и населения от природных пожаров, 

экстремальных осадков, наводнений и иных климатических рисков. 

Доклад – до 31 декабря 2023 г. 

Ответственные: высшие должностные лица субъектов Российской Федерации. 

 

Пр-2027, п.1 а) 

1. Правительству Российской Федерации: 

а) с учетом ранее данных поручений определить источники дополнительного финансирования мероприятий по 

лечению пациентов с гепатитом С. 

Срок – 20 октября 2023 г.; 
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Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 

 

Пр-2027, п.1 б) 

б) принять решения, направленные на установление обязательных требований по повышению уровня роботизации в 

государственных корпорациях, компаниях с государственным участием и в их аффилированных организациях, обратив 

особое внимание на обеспечение такого повышения при реализации данными юридическими лицами инвестиционных 

проектов по расширению и модернизации производственных мощностей, а также по созданию новых рабочих мест. 

Срок – 1 марта 2024 г. 

Ответственный: Мишустин М.В. 

 

Пр-2027, п.2 а) 

2. Правительству Российской Федерации совместно с Банком России установить начиная с 2023 года плановые 

значения и обеспечить расчет фактических значений в отношении: 

а) публичного размещения акций компаний на российском финансовом рынке, приняв дополнительные меры по 

поддержке такого размещения; 

Ответственные Мишустин Михаил Владимирович, Набиуллина Эльвира Сахипзадовна 

Срок исполнения 1 ноября 2023 года 

 

Пр-2027, п.2 б) 

б) торгового и проектного финансирования, осуществляемого финансовыми организациями, приняв при 

необходимости дополнительные меры, направленные на стимулирование такого финансирования; 

Ответственные Мишустин Михаил Владимирович, Набиуллина Эльвира Сахипзадовна 

Срок исполнения 1 ноября 2023 года 

 

Пр-2027, п.2 в) 

в) количества граждан, привлеченных в программу долгосрочных сбережений граждан, и объема их сбережений. 

Срок – 1 ноября 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Набиуллина Э.С. 

 

Пр-2027, п.3 

3. Правительству Российской Федерации совместно с органами исполнительной власти субъектов Российской 

Федерации с учетом ранее данных поручений обеспечить в полном объеме по итогам 2023 года достижение 

установленных указами Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 г. № 597, от 1 июня 2012 г. № 761, от 28 

декабря 2012 г. № 1688 целевых показателей уровня заработной платы отдельных категорий работников бюджетного 

сектора экономики. 

Доклад – до 20 октября 2023 г. 
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Ответственные: Мишустин М.В., высшие должностные лица субъектов Российской Федерации. 

, 

Пр-2027, п.4 

4. Правительству Российской Федерации совместно с автономной некоммерческой организацией «Агентство 

стратегических инициатив по продвижению новых проектов» обеспечить формирование эффективной системы оценки 

гражданами качества оказания услуг организациями социальной сферы, в том числе с использованием федеральной 

государственной информационной системы «Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)». 

Доклад – до 15 ноября 2023 г., далее – ежеквартально. 

Ответственные: Мишустин М.В., Чупшева С.В.  

Перечень поручений по итогам совещания по вопросам социально-экономического развития Красноярского края 

1. Правительству Российской Федерации: 

а) подготовить при участии Правительства Красноярского края и представить предложения по строительству 

автомобильных дорог в обход г. Ачинска и пос. Нижний Ингаш Красноярского края, оценив возможность завершения их 

строительства до 2030 года и определив сроки, объемы и источники финансирования такого строительства. 

Срок – 15 декабря 2023 г.; 

б) рассмотреть вопрос о формировании Центрально-Евразийского транспортного коридора через Монголию и 

Западный Китай и представить предложения о возможных мероприятиях по его формированию. 

Срок – 15 февраля 2024 г.; 

в) при участии Правительства Красноярского края обеспечить реализацию комплекса мероприятий по развитию 

международного аэропорта Красноярск им. Д.А.Хворостовского (с учетом необходимости обеспечения непрерывного 

функционирования этого аэропорта), предусмотрев такие мероприятия в отношении объектов аэродромной 

инфраструктуры, включая поддержание в нормативном состоянии взлетно-посадочной полосы, в том числе после 2027 

года, а также мероприятия по реконструкции перрона, определив сроки реализации и источники финансирования 

мероприятий по развитию аэропорта. 

Доклад – до 1 июня 2024 г., далее – один раз в год. 

Ответственный: Мишустин М.В. 

 

2. Правительству Российской Федерации совместно с Государственной Думой Федерального Собрания Российской 

Федерации с учетом ранее данного поручения в период осенней сессии 2023 года обеспечить внесение в 

законодательство Российской Федерации изменений, предусматривающих административную ответственность для 

юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, осуществляющих хозяйственную и (или) иную деятельность 
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на принадлежащих им объектах, оказывающих негативное воздействие на окружающую среду, за неисполнение 

обязанностей, связанных с обеспечением проведения сводных расчетов загрязнения атмосферного воздуха, 

обеспечением установления и соблюдения квот выбросов загрязняющих веществ в атмосферный воздух, в том числе 

в виде штрафов, исчисляемых исходя из выручки таких лиц, за недостижение в установленный срок указанных квот. 

Срок – 30 декабря 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Володин В.В. 

3. Правительству Российской Федерации совместно с Правительством Красноярского края обеспечить своевременное 

финансирование и реализацию до 2026 года проекта по строительству в г. Красноярске линии скоростного подземно-

наземного легкого рельсового транспорта. 

Доклад – до 15 апреля 2024 г., далее – один раз в год. 

Ответственные: Мишустин М.В., Котюков М.М. 

 

4. Правительству Российской Федерации совместно с открытым акционерным обществом «Российские железные 

дороги» рассмотреть вопрос о включении в инвестиционную программу указанного акционерного общества 

мероприятий по строительству второго железнодорожного пути на мосту, расположенном на участке Красноярск-

Восточный – Красноярск-Северный. 

Доклад – до 15 декабря 2023 г. 

Ответственные: Мишустин М.В., Белозеров О.В. 

 

5. Публичному акционерному обществу «Газпром» совместно с Правительством Российской Федерации и 

Правительством Красноярского края с учетом ранее данных поручений обеспечить выполнение до 2028 года 

мероприятий по газификации г. Красноярска. 

Доклад – до 1 марта 2024 г., далее – один раз в год. 

Ответственные: Миллер А.Б., Мишустин М.В., Котюков М.М. 

 

6. Рекомендовать Правительству Красноярского края разработать и утвердить программу развития туризма в 

Красноярском крае. 

Срок – 1 марта 2024 г. 

Ответственный: Котюков М.М. 
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Владимир Путин и Премьер-министр Республики Ирак Мухаммед Судани приняли участие в пленарном 
заседании международного форума «Российская энергетическая неделя». 

11 октября 2023 года  
17:05 
Москва 

В 2023 году форум проводится в шестой раз. Его центральная тема – «Новая реальность мировой 
энергетики: создавая будущее». Модератор панельной дискуссии – телеведущий межарабского канала 
Al Ghad Амро Абд Эль-Хамид. 

В РЭН участвуют представители правительств различных стран, руководители крупнейших энергетических 
компаний и организаций, учёные и эксперты. Всего свыше четырёх тысяч человек из более чем 60 стран 
мира. 

Основные мероприятия «Российской энергетической недели» проходят с 11 по 13 октября в Москве. 

* * * 

А.Абд Эль-Хамид: Добрый день, уважаемые гости! 

Приветствую вас на форуме «Российская энергетическая неделя». 

Также приветствую многоуважаемых спикеров заседания – Президента Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина и Премьер-министра Ирака Мухаммеда Судани. 

Меня зовут Амро Абд Эль-Хамид. Я являюсь тележурналистом межарабского телевидения Al Ghad, 
вещающего из Каира, а также директором арабо-евразийского исследовательского центра. 

Прежде чем пригласить господина Владимира Владимировича Путина выступить с речью, хотел бы 
отметить, что лидер арабской страны впервые участвует в этом форуме, который превратился в крупную 
международную площадку для обсуждения актуальных вопросов в сфере решения [вопросов] топливно-
энергетического комплекса. 

На форуме в прошлом году Владимир Владимирович ограничился лишь выступлением, а сегодня он 
участвует в качестве спикера в нашем основном заседании, что является для меня большой удачей, так как 
много лет назад я имел честь брать у него интервью, и теперь у меня снова есть возможность задать ему 
вопросы, которые, конечно, не будут ограничиваться только вопросами энергетики. 

Владимир Владимирович, Ваше слово. 

В.Путин: Уважаемый господин премьер-министр Республики Ирак! Дамы и господа! Дорогие друзья!  

Приветствую участников и гостей «Российской энергетической недели». 
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Вот уже в шестой раз этот форум собрал в Москве руководителей ведущих отраслевых компаний и научных 
институтов, политиков, экспертов из России и из-за рубежа, чтобы вместе оценить тенденции и перспективы 
глобальной энергетики, обменяться мнениями о задачах, стоящих перед мировым ТЭКом, и о том, как 
обеспечить долгосрочную стабилизацию энергетических рынков планеты. 

Это особенно важно сегодня, когда мировая экономика переходит к многополярной модели1, в которой 
действуют несколько центров роста, а место, роль и значение каждой страны определяется тем, как она 
воспринимает эти глубинные, необратимые процессы, насколько эффективно умеет отстаивать свой 
экономический, промышленный, технологический и энергетический суверенитет, перестраивать 
инвестиционные, торговые и кооперационные связи. 

Такой этап структурной трансформации сейчас проходит и экономика России. Меняется география внешней 
торговли, параметры занятости, отраслевая картина. Появляются совершенно новые рыночные перспективы 
у малого и среднего бизнеса. 

Российский ТЭК также переживает глубинные изменения. Они затрагивают все направления работы: добычу 
и переработку энергоресурсов, сервис и логистику, взаимодействие с зарубежными партнёрами. 

Сегодня хотел бы остановиться на четырёх ключевых элементах этой трансформации, которые, конечно же, 
учитывают внешние факторы, но при этом носят, на мой взгляд, фундаментальный характер, являются 
частью суверенной, долгосрочной стратегии нашей страны. 

Первое. Наш базовый приоритет – это обеспечение национального рынка, достаточное предложение 
топливно-энергетических ресурсов внутри страны. Причём подчеркну: речь идёт не только о текущих 
потребностях бизнеса и граждан – будем последовательно работать над качественным развитием 
собственного рынка, увеличением его ёмкости. Возможности здесь, безусловно, огромные. 

Хороший пример такой работы – наша газовая отрасль. Напомню, что в 2021 году в масштабах всей страны 
стартовала программа социальной газификации. Её цель, чтобы природный газ дошёл до каждого дома 
в посёлке, в городе, где проложен магистральный газопровод. 

По итогам первых лет программы обеспечена техническая возможность присоединить более миллиона 
домохозяйств. Из них 375 тысяч уже подключены. 

В прошлом году мы договорились сделать программу бессрочной. Более того, расширили её на поликлиники, 
больницы и школы, где теплоснабжение может быть переведено на природный газ. 

Год назад здесь, на «Российской энергонеделе», предложил оказать адресную помощь гражданам 
в газификации частных домов. Государство субсидирует расходы на покупку оборудования и проведение 
работ на земельном участке в сумме до 100 тысяч рублей на одно домовладение. 

Такой возможностью воспользовались около 52 тысяч граждан, имеющих льготы. Это в том числе 
многодетные семьи и малоимущие люди, которые смогли быстро и без высоких затрат подключить газ 
к своему дому, сделать жизнь более удобной и комфортной. 

Предлагаю расширить перечень граждан, которые могут получать субсидию на газовое оборудование и его 
установку, а именно: внести в этот перечень и участников специальной военной операции и членов их семей, 
а также инвалидов первой группы и семьи, которые воспитывают детей-инвалидов. 

 
1 Что такое «многополярность». 
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Добавлю, что мы запустили целый ряд стратегических проектов для развития газотранспортной системы. 
Они призваны повысить доступность природного газа для компаний, предприятий, для городов и посёлков. 

Так, запланировано объединение газотранспортных систем запада и востока России. На первом этапе 
свяжем газопроводы «Сила Сибири» и Сахалин – Хабаровск – Владивосток, а затем включим их в единую 
систему газоснабжения. Вместе со строительством системы «Сила Сибири – 2» это позволит провести газ 
во многие регионы Сибири и Дальнего Востока страны. 

Выполнение этой задачи мы регулярно обсуждаем с Правительством и с компаниями, в том числе в рамках 
совещаний по мастер-планам дальневосточных городов. Так, уже определены конкретные планы-графики 
по развитию [городов] Якутии, Бурятии, Хабаровского, Приморского и Забайкальского краёв, Приамурья 
и Еврейской автономной области, а также Красноярска. 

Запущен проект газификации Камчатского края с помощью СПГ. А Мурманская область и Карелия получат 
газ от газопровода-отвода Волхов – Мурманск – Белокаменка. Магистраль будет проложена для проекта 
по производству сжиженного газа на Кольском полуострове. Но часть её мощностей, а именно до десяти 
миллиардов кубометров в год, пойдёт на снабжение предприятий, социальных объектов, жилых домов 
в Карелии и Мурманской области, на развитие экологичной электрогенерации. 

Отмечу, что в прошлом году в России зафиксирован рекордный объём энергопотребления, и есть основания 
полагать, что в текущем году он будет обновлён. Здесь не нужно говорить специалисту: если растёт объём 
энергопотребления, значит, экономика растёт. Собственно, это подтверждается и всеми другими данными.  

Подчеркну, это качественный, интегральный показатель, который отражает позитивную динамику российской 
экономики и социальной сферы. Растёт количество потребителей, открываются новые производства 
и объекты инфраструктуры, рабочие места, а значит, увеличивается спрос на электроэнергию. 

В этой связи будем последовательно повышать надёжность энергоснабжения регионов. Сети, линии 
электропередачи должны работать чётко, устойчиво, иметь резерв для развития территорий. При этом 
особое внимание будем уделять повышению энергоэффективности промышленности, коммунальной сферы, 
транспорта. 

Напомню, что у нас свёрстаны планы по обновлению электросетевого хозяйства в тех субъектах Федерации, 
где вопрос стоит наиболее остро. Сейчас перечислять не буду, это примерно десять регионов. 

Обращаю внимание Правительства: все региональные программы на этот счёт нужно профинансировать 
в полном объёме. Средства федерального бюджета на поддержку таких программ предусмотрены. 

И ещё: ключевое условие для уверенного, долгосрочного развития энергетического рынка – это стабильность 
и доступность цен на электроэнергию, сырьё, топливо. 

Как вы знаете, в последние месяцы мы столкнулись со скачком цен на бензин и дизельное топливо. 
Правительство приняло ряд решений, они призваны вернуть ситуацию в нормальное русло. 

Вновь обращаю внимание наших ведущих энергокомпаний: в приоритете должны быть поставки топлива 
именно отечественным потребителям. В свою очередь Правительство прошу действовать более оперативно, 
принимать меры превентивного характера до того, как ситуация приобретёт острый характер. 

Вторая стратегическая, системная задача российского ТЭКа – это создание максимальной добавленной 
стоимости, развитие глубокой переработки нефти и газа. 
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Мы уже серьёзно продвинулись в этой сфере. Свёрстаны и реализуются масштабные проекты нефте- 
и газохимии, в том числе с государственным участием, с государственной поддержкой. 

Так, запущен нефтехимический комбинат в Тобольске. Наращивает мощность Амурский 
газоперерабатывающий завод. Строится комплекс по производству СПГ и переработке газа в Усть-Луге, 
а также Амурский газохимический комплекс. 

Очень важно продолжить поддержку подобных проектов и продвигаться вперёд в укреплении, наращивании 
потенциала таких секторов отечественной экономики, как выпуск крупнотоннажных полимеров, другой 
продукции в сфере средне- и малотоннажной химии и, конечно, в области нефтепереработки, где идёт 
масштабная модернизация наших НПЗ. 

Подчеркну, проекты российского ТЭКа всё больше основываются на отечественных технологиях, 
оборудовании, машинах и программном обеспечении. 

В этой связи – третье направление структурной трансформации ТЭКа. Речь идёт о формировании полного 
суверенитета отрасли: технологического, кадрового и финансового. Предстоит кардинально увеличить 
объём и долю выпуска российского оборудования, особенно критически важного, вывести на новый уровень 
подготовку квалифицированных кадров и, конечно, сформировать собственные механизмы финансирования 
инвестпроектов. 

Отмечу, что мы ведём планомерную работу по созданию и внедрению отечественных машин и оборудования 
для нефтегазового сектора и передачи электроэнергии. 

Начиная с 2014 года освоено производство более 140 видов продукции, включая технику для бурения 
и добычи углеводородов, теплообменное оборудование, катализаторы и реагенты, высоковольтные кабели 
и переключатели да и многое-многое другое. 

Напомню, что мы с коллегами из Правительства и из нефтегазовых компаний договорились сформировать 
крупные объединённые заказы на отечественную технику и оборудование. Нужно консолидировать силы, 
ресурсы государства, частного бизнеса, институтов развития на тех инновационных направлениях, которые 
востребованы в ТЭКе в первую очередь. 

Например, «ВЭБ» совместно со Сколтехом и сервисными компаниями уже прорабатывает инвестиции 
в проекты по выпуску оборудования для разработки месторождений, в том числе трудноизвлекаемых 
запасов углеводородов. 

Понимаю, что это сложная, непростая задача. Нужно чётко понимать интересы и потребности отрасли, 
причём как текущие, так и на перспективу. Тем не менее прошу Правительство ускориться и сформировать 
долгосрочный пакет заказов для разработчиков и производителей оборудования для ТЭКа. 

Также прошу ускорить переход от иностранных к отечественным системам стандартизации и сертификации 
в нефтегазовой и нефтехимической промышленности. Это в том числе позволит дополнительно 
стимулировать импортозамещение в энергетической отрасли. 

Отдельно скажу о программном обеспечении. Организации нашего ТЭКа уже предметно занимаются 
освоением российского софта, цифровых решений. 

Обращаю внимание: при внедрении отечественных программных продуктов очень важно обеспечить 
непрерывность работы предприятий, учесть все риски и, конечно, перенимать наиболее успешный, 
передовой опыт. 
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Такие ориентиры, примеры для подражания у нас есть. Имею в виду атомную отрасль, которая увеличивает 
свою роль в энергобалансе России. На её долю приходится около 20 процентов всей электроэнергии 
в стране – 19,7, причём в прошлом году был установлен новый рекорд выработки на АЭС. 

Российская инженерная школа по строительству и обслуживанию атомных энергетических объектов 
не просто сильна, но практически не имеет конкурентов на мировом уровне. Специалисты «Росатома» 
одновременно, хочу это подчеркнуть, одновременно строят за рубежом 22 энергоблока. Это примерно 
80 процентов мирового рынка. В их числе АЭС «Аккую» в Турции – первый зарубежный проект, который наши 
специалисты будут вести на всём жизненном цикле: от проектирования до вывода из эксплуатации. 

На прошлой неделе была проведена загрузка топлива на станции «Руппур» в Бангладеш. С опережением 
графика возводится четвёртый энергоблок АЭС «Эль-Дабаа» в Египте. Это наш флагманский проект 
на Африканском континенте, но здесь мы не ограничиваемся только строительством станции. Мы, по сути, 
с нуля вместе с египетскими специалистами, нашими друзьями из Египта создаём в этой стране целую 
отрасль атомной энергетики с подготовкой профильных кадров, поддержкой технического обслуживания 
и так далее. То есть помогаем Египту встать на путь суверенного энергетического развития2. 

В таком комплексном, системном подходе и заключается одно из главных конкурентных преимуществ 
«Росатома». Не говорю уже о традиционно высоких стандартах безопасности и надёжности станций. 

Повторю, и на этапе создания, и при сопровождении АЭС Россия полностью технологически независима3. 
При этом мы не против участия компаний из третьих стран в строительстве атомных энергостанций нашего 
дизайна. 

Что очень важно, в России осваиваются новые направления атомной генерации, например, АЭС малой 
мощности в наземном и плавучем исполнении. Первая плавучая станция «Академик Ломоносов» 
эксплуатируется с 2020 года на Чукотке. В ближайшее время здесь будут развёрнуты ещё четыре 
аналогичных энергоблока. В Якутии строится первая в России наземная АЭС малой мощности. 

Ещё одним примером успешного развития наших компетенций является гидроэнергетическая отрасль. 
Накопленный опыт, собственные технологические решения, а также уникальный потенциал водных ресурсов 
России открывают большие возможности для строительства гидроэлектростанций, что позволит обеспечить 
города и посёлки, промышленные и сельхозпредприятия, дома граждан недорогой и полностью «зелёной» 
энергией. 

Развивая гидроэнергетику, мы сможем продвинуться и в решении проблем сезонных паводков. 
Регулирование стоков, накопление паводковых вод в водохранилищах ГЭС позволит не только снизить 
потери от чрезвычайных ситуаций, но и создать колоссальные запасы чистой воды – одного из самых 
востребованных ресурсов в мире.  

Добавлю, что при участии «РусГидро» спроектировано и построено более 350 объектов в 54 странах. 
Сегодня компания поставляет свои технологические решения в 17 государств, включая страны Африки, 
Ближнего Востока, Центральной и Средней Азии, Латинской Америки, увеличивает трансфер технологий 
и обеспечивает инжиниринг на весь период эксплуатации станций, а это 50–70 лет. То есть компания 
заключает долгосрочные контракты, которые помогают установить прочные связи не только между 
предприятий, но и между странами. 

 
2 А зачем и что он даст им кроме расходов? 
3 Ядерный остров наш, а остальное м. б. импортное. 
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Прошу профильные министерства, ведомства оказывать широкое содействие нашим компаниям, которые 
строят объекты энергетики за рубежом, занимаются экспортом инжиниринговых и других услуг в этой сфере, 
осваивают новые рынки. 

И в этой связи – четвёртое направление трансформации нашего ТЭКа. Оно прямо связано с новыми 
перспективами и географией экспорта. 

Как вы знаете, европейские страны фактически отказались от наших энергоносителей – не полностью, 
но пытаются это сделать, – которые многие годы обеспечивали экономическое и социальное благополучие 
Евросоюза. Конечно, не на 100 процентов, но в том числе это было серьёзным, очень серьёзным элементом 
этого благополучия. Введены ограничения на банковское обслуживание, фрахт, страховку, а также 
установлены так называемые потолки цен на наши нефть и газ. 

Оставлю сейчас в стороне эффект этих решений для самих европейских стран, хотя, пожалуй, вернусь 
к этому. Они сейчас переплачивают за поставки нефти, нефтепродуктов, газа. В результате экономика 
Евросоюза находится около нулевой отметки, а промышленное производство с марта текущего года и вовсе 
оказалось в отрицательной зоне.  

Как эксперты наши говорят, плюс 0,5 процента рост в еврозоне. И то за счёт Италии и Испании – не знаю, 
надо посмотреть, коллеги ещё посмотрят, почему у них некоторый рост наблюдается, – недвижимость, 
видимо, растёт, туристический сектор после ковида встаёт на ноги. А так, в целом в промышленности – 
минус, и это отражается на всём. Динамика промышленного производства в ЕС в июле текущего года – минус 
2,4 процента, производство энергии – минус 4,7 процента, за первое полугодие текущего года – минус пять.  

Это отражается на доходах населения. Реальные располагаемые доходы населения в еврозоне в первом 
квартале текущего года – квартал к кварталу [2023-го к 2022-го] – минус 1,2 процента. Напомню, что 
в Российской Федерации за этот же период времени – плюс 4,4 процента. За второй квартал – плюс 
5,3 процента. Это рост реальных располагаемых доходов населения Российской Федерации.  

Да, база разная, это понятно, но тенденция – вот что важно. Это показатель качества экономической 
политики. Иногда смотришь – удивляешься, чего они делают там. Ну это их выбор. 

Отмечу, что российский топливно-энергетический комплекс работает стабильно. Производственные 
и финансовые показатели устойчивы. Благодаря действиям компаний и властей увеличен танкерный флот, 
созданы новые механизмы платежей, страхования и перестрахования наших грузов. 

В итоге в короткое время, в короткие сроки удалось переключить поставки нефти на быстрорастущие 
и перспективные рынки других регионов мира – это Юг, Восток. 

По оценке экспертов, уже сегодня вклад в мировую экономику пяти крупнейших азиатских экономик – мы всё 
время Китай сравниваем с Соединёнными Штатами, но вот если посмотреть на пять крупнейших азиатских 
экономик – это Китай, Индия, Индонезия, Малайзия, Вьетнам, – так вот этот вклад в мировую экономику 
превысил совокупную долю США и всех стран Евросоюза вместе взятых. И в ближайшие десятилетия отрыв 
будет только возрастать, в этом нет никаких сомнений. Что касается Китая и США: по прогнозу, в 2028 году 
доля КНР в мировой экономике вырастет до 19,7 процента, а США сократится до 14,5 процента – это 
по паритету покупательной способности, конечно. 

Для расширения поставок в страны Азиатско-Тихоокеанского региона, Африки, Латинской Америки 
Правительство подготовило план по развитию инфраструктуры экспорта российской нефти. Прошу коллег 
максимально ответственно отнестись к выполнению этого плана. 
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Вопрос логистики критически важен и для нашей угольной отрасли. Сейчас наряду с расширением 
Восточного полигона железных дорог – БАМа и Транссиба – прорабатывается целый ряд новых 
транспортных проектов. Они позволят нам гибко маневрировать угольными поставками как через порты 
Дальнего Востока, так и через северо-запад и юг России. 

Что ещё хотелось бы сказать? Действия некоторых наших коллег, так скажем, западных элит внесли, конечно, 
беспорядок в глобальный энергетический рынок, включая рынок нефти. Негативные последствия таких 
политизированных шагов сказываются на всей мировой экономике. 

Теперь это приходится исправлять, причём делать это, конечно, приходится ответственным участникам 
рынка. Для стабильности нефтяного рынка необходимо взаимодействие основных поставщиков, причём 
на открытых, прозрачных условиях. Именно в такой логике Россия работает с партнёрами в рамках «ОПЕК 
плюс». 

Мы опираемся прежде всего на объективную, рыночную динамику спроса и предложения на нефть, а также 
на инвестиционные программы отрасли. Именно поэтому страны – участницы «ОПЕК плюс» полностью 
выполняют взятые обязательства и успешно справляются со всеми вызовами. 

Уверен, координация действий партнёров по «ОПЕК плюс» продолжится. Это важно для предсказуемости 
нефтяного рынка, а в конечном итоге для благополучия всего человечества, потому что от мировой 
энергетики зависят темпы экономического роста, а значит, и благосостояние людей. 

Далее. Российские газовые и угольные компании также переключают поставки с атлантического рынка 
на азиатский. И это не какие-то конъюнктурные решения, а естественный процесс, который также 
определяется не геополитическими интригами, а долгосрочными рыночными тенденциями. Только что 
сказал про тенденции роста экономики в различных регионах мира – мы на это и ориентируемся. Конечно, 
вынуждены реагировать и на геополитические вызовы, но прежде всего [ориентируемся] на эти объективные 
тенденции. 

Ещё раз скажу, они следующие: по оценкам экспертов, на горизонте до 2050 года спрос на природный газ 
вырастет во всех регионах мира, кроме Северной Америки и Европы. При этом доля Европы в мировом 
спросе снизится более чем вдвое – до пяти процентов. Доля Азии, кстати, напротив, вырастет в полтора 
раза – с 21 процента до 30 процентов.  

Развивается экспорт российского газа в Китайскую Народную Республику. В 2025 году газопровод «Сила 
Сибири» выйдет на проектную мощность 38 миллиардов кубометров газа в год. Но уже сегодня поставки 
по нему регулярно превышают объёмы контрактных обязательств. 

В прошлом году подписан контракт по ещё одному маршруту в Китай – дальневосточному. Здесь объём 
поставок составит десять миллиардов кубометров газа в год. Обсуждаем и другие перспективные проекты, 
в частности транспортировку [газа] через территорию Монголии. 

Добавлю, что на прошлой неделе мы с коллегами дали старт поставкам российского газа в Узбекистан 
по газопроводу Средняя Азия – Центр. Он проходит через Казахстан. 

Благодаря этому совместному проекту евразийского масштаба потребители Узбекистана получат надёжное 
снабжение недорогим и экологически чистым топливом. Казахстан сможет решить вопрос газификации 
северных и восточных регионов, а Россия расширит своё присутствие на динамичных рынках Центральной 
Азии.  
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Считаю, что это хороший пример энергетической и инфраструктурной кооперации, которая выгодна всем 
участникам. Поэтому мы с коллегами из Казахстана и Узбекистана договорились проработать дальнейшие 
проекты поставок энергоресурсов в эти страны. 

Важное место на мировом энергетическом рынке занимает сжиженный природный газ. Его поставки не так 
привязаны к конкретным потребителям, способны более гибко реагировать на изменение рыночных условий. 

В следующем году терминалы по приёму СПГ будут действовать в 55 странах. А по оценке, к концу 
десятилетия спрос на СПГ в мире может вырасти примерно в полтора раза – до 600 миллионов тонн в год. 

В то же время конкуренция в этом сегменте, конечно, будет возрастать. Уже заявлены проекты, которые 
позволят в ближайшие годы удвоить общую мощность производств. 

У России также масштабные планы в области СПГ. В ближайшее десятилетие его выпуск должен вырасти 
втрое – до 100 миллионов тонн в год. Планируемый объём инвестиций превышает шесть триллионов рублей. 

И очень важно, чтобы российские проекты реализовали свои конкурентные преимущества на рынке, включая 
эффективную логистику. А это в том числе потенциал Северного морского пути, как мы все хорошо знаем, 
тех новых портов и транспортных узлов, которые мы развиваем в Арктике. 

Сегодня мы столкнулись с ограничениями на поставку технологий и оборудования, а также судов для 
перевозки СПГ. Однако хотел бы ещё раз повторить: чтобы снизить такие риски, нужно не только 
кооперироваться с дружественными странами, но и ускоренно готовить собственные решения, вводить 
в строй новые производственные мощности. И это получается, мы это делаем. 

Так, в Мурманске запущен Центр строительства крупнотоннажных морских сооружений. Первая плавучая 
платформа для сжижения газа – стартовая линия проекта «Арктик СПГ-2» – уже находится в районе добычи, 
уже идёт её пусконаладка. На Мурманском заводе сформирован солидный портфель заказов – это значит, 
предприятие, его коллектив обеспечены надёжной, востребованной работой. 

Уважаемые друзья! 

Несмотря на вызовы и трудности, российский ТЭК, наши компании развиваются успешно, уверенно 
обеспечивают национальную энергетическую безопасность, создают основу для наших долгосрочных планов 
в экономике, промышленности, в сельском хозяйстве, в территориальном, транспортном, инфраструктурном 
развитии страны, в повышении качества жизни граждан Российской Федерации. 

И конечно, Россия, как и прежде, будет вносить весомый вклад в балансировку глобального энергетического 
рынка, развивать партнёрские, кооперационные связи с теми странами, которые хотят этого 
и заинтересованы в этом. 

Уверен, такая работа принесёт выгоды всем её участникам, гарантирует благополучие наших народов 
на долгие-долгие годы вперёд, но, конечно, не без вашего активного, деятельного участия. 

Благодарю вас за внимание. 

А.Абд Эль-Хамид: Спасибо большое, Владимир Владимирович. 

Услышав Вашу развёрнутую речь, я подумал, что последствия западных санкций против России не так 
уж плохи. Это позволило вашей стране адаптироваться к этим последствиям, справиться с ними и, самое 
главное, найти альтернативные энергетические рынки. А главное, думаю, что эти последствия сделали так, 
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чтобы притягивать руки желающих стран сотрудничать с Россией самостоятельно и независимо от внешнего 
диктата. 

Спасибо большое.  

Прежде чем пригласить господина Судани выступить, отмечу, что ответственные за форум попросили меня 
модерировать сессию на арабском языке в честь иракского гостя. Поскольку я принадлежу как к арабской, так 
и к русской культуре, с удовольствием так и сделаю. 

Господин Премьер-министр, Ваше слово. 

М.Судани (как переведено): Именем Аллаха всемилостивого и милосердного! 

Уважаемый господин Президент Российской Федерации Владимир Путин, дамы и господа, участники форума 
«Российская энергетическая неделя», приветствую вас! 

Прежде чем начать: я слушал выступление господина Президента и хотел бы подчеркнуть, что он мудрый 
правитель и очень правильно реагирует на возникающие вызовы, которые приводят к появлению новых 
возможностей для развития. Желаю Вам удачи, развития и успехов в Вашей работе. 

Сегодня я от имени Ирака поделюсь с Вами, расскажу в ходе этого форума – VI форума «Российская 
энергетическая неделя», что сотрудничество в сфере энергетики, противодействия энергетическим вызовам 
в сфере нефти и газа – эти шаги обеспечивают прогресс и процветание, способствуют тому, чтобы мы в этом 
мире опирались на быстроразвивающиеся технологии, а технологии в свою очередь способствуют развитию 
энергетики.  

Мы хотим пояснить всему миру и всем нашим партнёрам на мировом рынке, что Ирак, имя которого 
закреплено на карте экспорта и производства нефти, является источником энергетики и нефтяных ресурсов. 
Наше Правительство выполняет свою роль в вопросе энергетического перехода, повышения 
энергоэффективности и перехода к низкокарбонной углеродной экономике.  

К 2024 году мы стремимся способствовать укреплению места нефти и газа как основных источников энергии, 
которые являются опорой нашей экономики, использовать энергию, сохраняя окружающую среду. Мы 
запустили низкокарбонные проекты. Мы подчёркиваем, что нефтяные страны могут играть важную роль 
в этой сфере посредством улучшения энергоэффективности, поскольку климатические ограничения, 
климатические последствия связаны не с самим топливом. Нефть создаёт необходимую возможность для 
соперничества и конкуренции.  

Ирак добился больших успехов в секторе возобновляемой энергии. Мы развиваем солнечную 
электроэнергетику, и объем ее составляет три гигаватта – это уже покрывает треть всех потребностей. 
За счет возобновляемых источников энергии стремимся достигнуть этой цели к 2030 году. 

Мы хотим улучшить технологии добычи ископаемого топлива, но важнее всего то, что мы запланировали 
с точки зрения финансирования, инвестирования в нефтяной и нефтегазовый секторы, чтобы Ирак сохранил 
своё место на мировом рынке, который бы соответствовал его возможностям. 

Видение нашего правительства нацелено на то, чтобы компенсировать потребности национальной 
экономики. С момента начала обнаружения нефти мы не инвестировали в сектор газа. Это вело к росту 
загрязнений и выбросов парниковых газов, и мы теряли возможности для развития этого сектора и были 
вынуждены импортировать газ. Это негативно сказывалось на нашей экономике, на потребностях нашего 
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народа. Поэтому важно инвестирование в сектор газа. Мы планируем осуществить выдачу лицензий 
на развитие месторождений в этом секторе.  

Мы полагаем, что Ирак способен достичь этих целей, у нас есть все необходимые ресурсы, которые создают 
фундамент для сотрудничества и достижения взаимного успеха в целях мира и сближения наших позиций. 
Мы выбрали сближение в целях противодействия вызовам и заинтересованы в диверсификации источников 
энергии, энергетики в целях расширения экономического сотрудничества, укрепления безопасности 
и снижения вызовов, в том числе в сфере энергетики, которые влияют на национальную безопасность. 

Несомненно, инфраструктурные проекты имеют большое значение в торговле, в транспорте, что будет 
привлекать доноров в проекты в регионе.  

Наш регион богат природными ископаемыми. Мы пережили определённый период проблем с безопасностью, 
были политические сложности, но мы стремимся к экономической интеграции, которая бы укрепляла 
процветание и сотрудничество. Исходя из этого видения мы приняли проект «Путь развития». Этот проект 
не имеет аналогов, и мы начали его реализацию. Он включает в себя ряд экономических целей, которые 
позитивно скажутся на развитии ситуации на среднюю и долгосрочную перспективу.  

Мы подтверждаем готовность к серьёзной работе со странами региона и мира в том, что касается 
реализации этого проекта, в рамках нашей философии по привлечению инвесторов и капиталов для того, 
чтобы наш регион превратился в платформу для встречи интересов, чтобы появлялись новые рабочие места, 
и это способствовало бы установлению стабильности и безопасности. Ирак сделал большой шаг вперёд 
в том, что касается развития сотрудничества. 

Что касается энергетических рынков, мы нуждаемся в совместной координации, поскольку конкуренция 
имеет негативное влияние. Принятые механизмы координации в рамках «ОПЕК плюс» должны продолжать 
свою работу в целях сохранения равновесия, баланса между спросом и предложением, чтобы 
способствовать купированию политических вызовов, которые исходят из ситуации на энергетических рынках. 

Этот механизм способствует стабилизации рынков, стабилизации цен на рынках, и работа в рамках этого 
механизма направлена на стабилизацию не только цен, но и всего мирового рынка в интересах 
потребителей, инвесторов и производителей в равной степени. 

Наше правительство в числе своих приоритетов экономических реформ обозначило переход 
к возобновляемым источникам энергии, вместо того чтобы опираться только на нефть. Мы предпринимаем 
комплексные проекты развития в сфере энергетики, нефтегазовой сфере. Установили и приняли планы, 
которые включают в себя развитие одиннадцати месторождений.  

Мы призываем международные специализированные компании инвестировать в эти проекты, а мы со своей 
стороны как правительство готовы подготовить и предоставить все необходимые условия для работы 
частного сектора – иракского и зарубежного.  

Мы заинтересованы в росте инвестиций в современные технологии, в развитие инфраструктуры, 
в инфраструктуру переработки нефти, и мы благодарим руководство Российской Федерации за приглашение 
принять участие в этом форуме.  

Мы считаем это большой возможностью для того, чтобы открыть новые двери для возможностей, для 
развития сотрудничества в поиске возобновляемых источников энергии и для установления процветания 
в регионе и мире. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Большое спасибо, Премьер-министр Ирака Мухаммед Судани. 
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Возможно, многие по всему миру не знают, даже в России не знают, что первый контакт между славянской 
цивилизацией и арабской произошёл в X или XI веке, когда халиф Аббас из Багдада отправил Ахмада ибн 
Фадлана, своего посланника, в Волжскую Булгарию. Во время этой поездки ибн Фадлан познакомился 
со славянской культурой и зафиксировал это всё в своём произведении «Путешествие ибн Фадлана 
по Волге». Это первое свидетельство контакта цивилизаций.  

Отмечу, что этот путешественник описывал быт и жизнь народов, которые жили на этих землях тогда – 
русских, белорусов, украинцев – и называл их всех одним именем «русские». Ибн Фадлан, как я отметил, 
прибыл из Багдада – это прекрасный город, из которого прибыл наш дорогой гость Мухаммед Шиа ас-Судани. 

Господа, как вы видите, мир переживает коренные изменения, конфликты геополитического, экономического 
и военного характера. Одна из самых важных причин всему этому – это энергетика. Более нельзя понимать 
причину различных конфликтов без их связи – связки и сцепки с темой энергетики.  

Россия ответственно работает в этой сфере, и как об этом сказал Президент России Владимир 
Владимирович Путин: «Российская энергетическая неделя» – это как раз форум, на котором мы изучаем 
будущее этой сферы.  

Большое спасибо за ваши слова, господин Президент и господин Премьер-министр.  

Теперь мы поговорим о том, что происходит на Ближнем Востоке – регионе, который на протяжении долгих 
десятилетий забыл о понятии «спокойствие». Мы видим, что сейчас закручивается очередная спираль 
насилия в зоне палестино-израильского конфликта, которая привела к многочисленным жертвам. Хотел бы 
выслушать ваши позиции – позицию России и позицию Ирака.  

Если позволите, господин Президент, я бы хотел начать с того, что задал бы Вам вопрос. Несколько дней 
назад советник по нацбезопасности США говорил, гордясь, что Ближний Восток переживает этап спокойствия 
и умиротворения благодаря политике США. Но сейчас на Ближнем Востоке мы видим эскалацию в зоне 
палестино-израильского конфликта.  

Мой вопрос Вам, господин Президент: на ком лежит ответственность за эту продолжающуюся борьбу, 
которая длится уже 75 лет, и единственную, по сути, оккупацию в мире, которую мы сейчас видим, 
продолжающуюся там? 

В.Путин: Мы вчера с коллегой обсуждали этот вопрос, его невозможно не обсуждать. Ирак – страна 
Ближнего Востока, палестинская проблема – в сердце каждого человека в этом регионе да и я думаю, что 
в сердце каждого, кто исповедует ислам. Так жизнь сложилась, это очевидные вещи. И воспринимается это 
всё, что происходит не только сейчас, а на протяжении десятилетий, как проявление несправедливости, 
возведённой в какую-то невероятную степень. Почему? Потому что изначально, когда принималось решение 
о создании государства Израиль, было принято одновременно, параллельно и решение о создании второго 
государства.  

Речь шла изначально о создании двух независимых, суверенных государств: Израиля и Палестины. Израиль 
создан, как известно, а Палестина как государство самостоятельное, суверенное, так и не создано, 
не состоялось в силу самых разных обстоятельств. Сейчас не буду вдаваться в детали. 

Более того, часть земель, которые палестинцы считают, считали всегда частью, исконно палестинскими, 
занята Израилем – в разное время и разными способами, но в основном, конечно, с помощью военной силы.  

Но в чём проблема на сегодняшний день? Созданы механизмы урегулирования, но Соединённые Штаты 
пренебрегли за последние несколько лет этими механизмами и решили отрегулировать всё самостоятельно, 
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не использовали эти механизмы и в последние годы ставку сделали на то, чтобы удовлетворить 
материальные потребности населения, проживающего на палестинских территориях. По сути, попытались 
подменить решение фундаментальных политических проблем какими-то материальными подачками. 
Конечно, это очень важно для людей, которые имеют низкий жизненный уровень, важно решать социально-
экономические вопросы. Но мы всегда говорили о том, что этого будет недостаточно: без решения 
фундаментальных политических вопросов, главным из которых является создание суверенного 
палестинского государства со столицей в Восточном Иерусалиме, невозможно решить проблему в целом. 
Тем не менее ставка была сделана именно на это. 

Кроме этого поселенческая политика, кроме этого ещё ряд составляющих привели в конечном итоге к такому 
взрыву насилия. То, что происходит, – это ужасно. Мы понимаем, что ожесточение с обеих сторон очень 
большое, но как бы ни было, какой бы уровень ожесточения с обеих сторон ни был, всё-таки нужно 
стремиться к тому, чтобы минимизировать или свести к нулю, к минимуму потери среди гражданского 
населения: среди женщин, детей, стариков. Если уж мужчины решили между собой бороться, пусть борются 
между собой – детей, женщин оставьте в покое. Это касается обеих сторон. 

Удастся ли в ближайшее время как-то успокоить ситуацию – неизвестно, но надо к этому стремиться, потому 
что расширение зоны конфликта может привести к тяжёлым последствиям, кстати говоря, в том числе 
и в сфере энергетики.  

Я сейчас в детали не хотел бы вдаваться. Предоставлю слово человеку, который в этом даже лучше, 
наверное, разбирается, чем я, поскольку это глава правительства одного из государств региона.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Большое спасибо. 

Вопрос сейчас к господину Премьер-министру Ирака.  

Какова оценка в вашей стране того, что происходит на палестинских территориях? Вчера Россия в качестве 
одного из постоянных членов Совета Безопасности призвала к тому, что необходимо действовать 
немедленно, для того чтобы прекратить агрессию, которая происходит на этой территории. Какова позиция 
Ирака в этой связи? Что необходимо предпринять со стороны международного сообщества, Вы упомянули. 
А что нужно сделать арабским странам? 

М.Судани (как переведено): Спасибо, господин Президент. 

Сегодня позиция по палестинской проблеме не является только политической позицией, это позиция, которая 
отражает в первую очередь наши гуманитарные позывы. И это юридически оправданная позиция. Эту 
проблему мир игнорировал, а сейчас все удивляются, как такое произошло, почему ХАМАС пошел на эту 
интифаду, на сопротивление, поскольку палестинский народ пережил годы и десятилетия гонений, гнёта, 
несоблюдение всех международно принятых резолюций.  

Более 70 решений и резолюций было принято Генеральной Ассамблеей, Советом Безопасности в том, что 
касается палестинской проблемы. Однако ни одно из них, по сути, не было выполнено, в том числе 
со стороны властей Израиля. Поэтому что вы ожидаете от народа, у которого есть доктрина, есть идея, но его 
права не реализуются?  

Палестинцы – свободный народ, и они часть исламской уммы, численность которой составляет более двух 
миллиардов человек. И поэтому, когда мы видим результаты, последствия этой позиции, и мы видим, что 
израильтяне настаивают на том, чтобы действовать именно такими методами, которыми они сейчас 
действуют, в итоге наносятся спонтанные удары по Газе, есть разрушения. При этом израильтяне используют 
весь имеющийся у них арсенал, они открыто заявляют о своей ответственности за эти события. Они говорят 
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о том, что приняли решение прекратить поставку воды и электричества не только для того, чтобы унизить 
людей, которые там проживают, и они их называют даже словами, которые не хочется произносить, – это 
оскорбление всему человечеству.  

Сегодня международное сообщество должно открыто утвердить, есть ли вообще какие-то соглашения, 
международные принципы, которые регулируют эту ситуацию и регулируют ситуацию в мире, или вообще 
ничего такого не существует, и любая страна в мире может предпринимать шаги по своему усмотрению. Это 
неправильно. Мы живём в мире, в котором нужно сплотиться силам добра.  

Поэтому, господин Президент, я обращаюсь к Вам как к Президенту страны – постоянного члена Совета 
Безопасности ООН – выступить с инициативой о прекращении, реальном прекращении огня и поиске 
реального решения палестинской проблемы, поскольку последствия этих вызовов для всего региона мы даже 
не можем предсказать. Мы говорим об арабской и исламской «улице», они просто сейчас бурлят, видя те 
события, которые происходят в Палестине, убийства и нападение на сектор Газа. 

В.Путин: Я бы добавил, что позиция России, о которой Вы упомянули, и я только что её изложил, она 
сложилась не сегодня, не в связи с этими трагическими событиями, она сложилась на протяжении 
десятилетий, и эта позиция хорошо известна и израильской стороне, и нашим друзьям в Палестине. Мы 
всегда выступали за исполнение решений Совета Безопасности ООН, имея в виду прежде всего создание 
независимого, суверенного палестинского государства. В этом корень всех проблем. И, естественно, всё, что 
сопровождало за последние годы эту проблему, усугубляло её, – это поселенческая деятельность.  

Кстати говоря, это не значит, что позиция Израиля вот в этом заключается, что нужно делать так, как делают, 
позиция Соединённых Штатов в том, что я сказал, – решать только вопросы материального характера, 
позиция России в другом – создать независимое государство. На самом деле проблема сложнее: и в Штатах 
много политических деятелей и экспертов, которые считают, что нужно прислушаться и идти по пути 
создания независимого государства, и в Израиле такие люди есть. Но верх берут те, которые на протяжении 
десятилетий пытаются решить эту проблему силовым способом, что, к сожалению, приводит к таким 
трагическим инцидентам, которые мы наблюдаем сейчас.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Позвольте вернуться к господину Премьер-министру Ирака ещё раз. 

Может ли эта эскалация расшириться и выйти за пределы палестинских территорий и Израиля? Вы 
не опасаетесь того, что может начаться ирано-израильское противостояние?  

М.Судани (как переведено): Продолжение бомбардировок Газы так, как мы это видим сейчас, и намёки на то, 
что будет совершена наземная операция, – всё это ведёт к безумию в регионе. Как я упоминал, исламская 
арабская «улица» разгорячена, она видит все эти преступления. И игнорирование, неучёт мнения простых 
людей несёт очень большую угрозу для всего мира. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Президент Владимир Путин, то, что происходит на Ближнем 
Востоке, очень печально с точки зрения гуманитарной и нравственной.  

Каково влияние того, что происходит, на рынки энергетики, в частности, нефтяные рынки? Как это может 
повлиять на энергетические рынки? 

В.Путин: Прежде всего это может повлиять на логистику – это может повлиять на те же… сразу – страховка, 
фрахт и так далее, – конечно, всё это может повлиять. Конечно, на добычу это не повлияет, но это может 
повлиять на все другие составляющие, которые определяют состояние мировых энергетических рынков. Это 
совершенно очевидные вещи. Если, не дай бог, конфликт будет разрастаться, то это влияние будет, на мой 
взгляд, неизбежным. 
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Я не понимаю, зачем Соединённые Штаты туда подтаскивают авианосные группы, в Средиземное море, – 
одну, анонсируют вроде вторую. Смысл я не очень вижу. Чего они, собираются там бомбардировать Ливан 
или чего? Чего они собираются делать-то? Или просто решили попугать кого-то? Но там есть люди, которые 
уже ничего не боятся. Нужно не этим способом решать проблемы, а искать, [осуществлять] поиск 
компромиссных решений – вот чем надо заниматься.  

Но, конечно, такие действия нагнетают обстановку. И если, как Вы сказали, конфликт выйдет за палестинские 
территории, то, конечно, повлияет. Сейчас слышим, Иран обвиняют во всех тяжких – как обычно, 
бездоказательно. Доказательств-то нет никаких.  

Посмотрим. Надеюсь, что здравый смысл восторжествует. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Премьер-министр Ирака, Вы упомянули о том, что арабская 
«улица» сейчас очень взбудоражена происходящими событиями. Может ли эта ненависть воплотиться 
в какие-либо акты насилия – например, нападения на американские объекты или западных стран, которые 
поддерживают Израиль? Вы не боитесь, что нечто подобное может, например, произойти в Ираке? 

М.Судани (как переведено): То, что я говорил, что растёт недовольство на арабской «улице», – это к тому, 
что будет расти давление на правительства арабских стран, чтобы они заняли чёткую позицию. Расширение 
кризиса и конфликта в регионе, несомненно, нарушат стабильность. Мы как правительство пытаемся 
исполнять свои обязанности по деэскалации. Не имеет разницы, работаем мы с дружественными странами 
или недружественными, но нам важно реагировать на возникающие вызовы.  

И отвечая на вопрос, который вы задали господину Президенту: поставки энергоресурсов – тоже есть угроза 
в том, что эти поставки могут прекратиться. Это очень чувствительный регион, очень важный регион, который 
наполняет ресурсами энергорынки. И в задачи ОПЕК и «ОПЕК плюс» входит реагирование в том числе 
на политические вызовы в целях сохранения стабильности рынка.  

Но нельзя заигрывать с безопасностью и со стабильностью в регионе Ближнего Востока, потому что 
в противном случае будет очень сложно вернуть ситуацию под свой контроль и купировать влияние на рынке 
электроэнергии.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Большое спасибо, господин Премьер-министр. От конфликта 
на Ближнем Востоке, эскалации там – к украинскому кризису и к развитию ситуации там с точки зрения 
влияния на проблемы энергетики. 

И мой вопрос к господину Президенту Владимиру Путину: каково влияние специальной военной операции, 
которую Вы дали указание начать в феврале 2022 года, на стратегию России в сфере энергетики? 

В.Путин: Я сказал об этом в своём выступлении косвенно, но могу повторить и какие-то вещи 
конкретизировать. Некоторые наши бывшие партнёры, прежде всего в Соединённых Штатах и в Европе, 
главным образом в Европе, начали отказываться от наших энергоносителей, вводить определённые 
ограничения: ценовые, по объёмам, по страховке, по фрахту. Очень много всяких ограничений ввели.  

Результат я Вам сказал какой.  

Во-первых, да, мы могли бы, наверное, наша энергетическая отрасль могла бы и с лучшим эффектом 
отработать за предыдущие полтора года, но результаты работы хорошие. Это во-первых. 

Во-вторых, мы все свои обязательства выполняем внутри страны и перед нашими партнёрами, которые хотят 
с нами работать. А те, кто вводит эти ограничения, они сталкиваются с проблемами, которые разрешить пока 
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не могут. Вот отказались от нашего природного газа. Вроде как отказались, но цены выросли просто до небес, 
я уж не говорю про те цены, которые были явно спекулятивного характера, ‒ две тысячм евро за тысячу 
кубов, но сейчас где-то под 350, под 400. Ну не важно, где-то в этом пределе колеблется, туда-сюда ходит. 
Но это тоже для европейского рынка много, это большая цена. 

Взорвали «Северные потоки» ‒ никто не расследует. Меня удивляет позиция многих европейских стран: 
это же явный акт международного терроризма, причём, судя по всему, на государственном уровне. Потому 
что просто так какая-то команда людей, которые вдруг решили взорвать газопроводы, самостоятельно, без 
поддержки на государственном уровне совершить такой акт не смогла бы, это невозможно. Надо иметь 
технологии, специально подготовленных людей и так далее. Никто не расследует. Наши неоднократные 
обращения с предложением принять участие в этом расследовании игнорируются.  

В результате ‒ я в своём выступлении сказал да и совсем недавно на Валдайском форуме говорил ‒ все 
ведущие, промышленно развитые страны Европы, их промышленное производство уходит в минус да и рост 
ВВП ‒ в минус: и Федеративная Республика Германия, по-моему, минус 0,1 процента, Голландия ‒ все 
остальные промышленные, ведущие страны Европы. Упал жизненный уровень населения ‒ минус 
1,2 процента, упали реальные располагаемые доходы населения.  

У нас рост ‒ плюс 4,4 процента, за второй квартал ‒ плюс 5,3 процента. Данных по еврозоне по этой позиции 
пока нет. Может быть, будет чуть получше, чем падение минус 1,2, но всё равно это же показатель того, что 
происходит в экономике прежде всего. 

Отказываются от нашего газа ‒ вопрос: зачем? Смотрите, мы имеем две трубопроводные системы через 
территорию Украины: одна работает, транзит идёт, наш газ в Европе получают, Украина взяла и закрыла 
второй маршрут. Ну послушайте, она же деньги получает из Европы ‒ ежемесячно четыре-пять миллиардов 
долларов, частично из США, но в значительной степени из Европы. Европа вполне могла бы сказать: 
маршрут-то откройте быстро, нам это нужно, поддерживать нашу экономику. Нет. Почему по одному 
маршруту можно транспортировать газ в Европу, а по другому нельзя? Я не понимаю. 

Или поляки взяли и закрыли Ямал ‒ Европа ‒ огромный маршрут, мощный, взяли и закрыли. Это их 
инициатива была. Германия могла бы сказать: слушайте, мы самый большой донор в европейские фонды. 
Польша ‒ во всяком случае, до последнего времени ‒ была самым большим получателем денег из этих 
фондов. Могли бы сказать: слушайте, вы если клюёте с этой руки, так не кусайте её, маршруты откройте нам, 
газ-то пустите. Нет.  

Я, вообще, не очень понимаю, что там происходит. Ясно, что современная политическая система поднимает 
наверх иногда не очень компетентных людей. Ну ладно, но какие-то механизмы общественного, 
парламентского контроля за соблюдением принимаемых решений хотя бы в сфере экономики ‒ должен 
быть, этот механизм или нет? Должен. Но он тоже не работает.  

А мы что делаем? Эти рынки-то всё равно сокращаются, я же приводил примеры и показал ‒ это не наши 
данные, данные международных структур, ‒ как будет меняться тенденция к росту рынков, скажем, в Азии, 
в Латинской Америке и как будет сокращаться в Европе. И мы уходим на перспективные рынки всё равно. 
Это мы всё равно делали ещё до всяких кризисов. Но вот эта тенденция нас не то чтобы расстраивает, 
но удивляет. Потому что мы же ничего не сокращаем, мы подачу не сокращаем, они сами отказываются. 
А результат вот такой, обратный ожидаемому. У нас есть поговорка такая: не копай чужому яму, сам в неё 
попадёшь. Вот они и попали в эту яму.  

Что касается нефти, то мы с коллегами из «ОПЕК плюс»… Это не имеет прямого отношения, связано, 
конечно, косвенно с предпринимаемыми попытками ограничить наши возможности в сфере энергетики, в том 
числе по нефти. Но, знаете, дело ведь не в том, любят нас или не любят. Дело в том, что есть объективные 
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данные. Господин Премьер-министр сам большой специалист в этой области, потому что он руководит 
правительством нефтяной страны. Есть определённый объём добычи в мире и есть определенный объём 
потребления в мире. Если решили сократить закупки у нас в каком-то регионе, но общий объём потребления 
всё равно сохраняется, значит, приходится покупать в другом месте. Без этого невозможно. Надо быть тупым 
абсолютно, чтобы этого не понимать. А поскольку объём потребления сохраняется, без наших объёмов 
невозможно. Они от нас отказались, должны закупать в другом месте, что они и делают, а тот объём, который 
шёл на другие рынки, мы замещаем. Без этого жить невозможно, понимаете, и мировая экономика 
развиваться не может. А они вынуждены закупать просто дороже.  

Я уж не говорю про газ, где на 30 процентов американский СПГ дороже того, что господин Миллер поставлял 
в Европу, ‒ на 30 процентов! К чему привело? Химические предприятия, стекольные, некоторые другие 
просто постепенно начинают перемещаться в Соединённые Штаты. Переезжают туда работать, а здесь 
закрывают предприятия. Это что? Это нормально? Они что, не понимали, к чему это всё приведёт? 
Необходимости такой не было. За что боролись, на то и напоролись.  

А.Абд Эль-Хамид: Господин Президент, Вы говорили на эту тему, Вы сказали, что Запад стреляет сам себе 
в ногу. Возможно, мы вернёмся к этой проблеме снова.  

Но позвольте мне спросить господина Премьер-министра Мухаммеда Судани. Ирак, как и другие члены 
международной системы, испытывает на себе влияние украинского кризиса. Это влияние как-нибудь 
отразилось на вашем сотрудничестве с Россией в сфере энергетики?  

Мы все слышали Ваше выступление, и Вы говорили о том, что российские компании работают в Ираке, ряд 
компаний, что инвестиции российских компаний в этот сектор достигли 13 миллиардов. долларов. Это 
сотрудничество продолжается и соответствует вашим амбициям в Ираке? 

М.Судани: Во-первых, у Ирака чёткая позиция в том, что касается этого кризиса и военной операции России 
на Украине. Эта позиция исходит из политического видения, политической системы, которая принята у нас 
в Ираке, Конституции, за которую проголосовал народ, и принципов, которые она обеспечивает 
и гарантирует.  

Ирак ‒ одна из тех стран, которые очень пострадали от войн и от блокад. Мы прекрасно знаем цену, которую 
приходится платить за эти войны и за эти проблемы. Мы стремимся к диалогу и подталкиваем всех к диалогу, 
поскольку диалог ‒ это путь к прекращению кризиса, достижению понимания, которое бы обеспечило 
и гарантировало взаимное уважение. 

Мы очень верим российскому руководству, лично Владимиру Путину, что постараются найти даже в текущих 
условиях каналы для поиска мира. Поскольку данный кризис связан с большими экономическими 
и гуманитарными проблемами, Ирак в рамках своих обязательств и соглашений с российскими компаниями, 
особенно в сфере нефти, продолжает выполнять свою часть обязательств.  

Да, есть определённые сложности, которые связаны с банковскими переводами, мы пытаемся найти 
решение этих проблем на двусторонней основе. Но Ирак придерживается своих обязательств в том, что 
касается уже выданных лицензий на разработку, и обсуждает с российскими компаниями новые возможности 
сотрудничества, в том числе в сфере нефти. Мы ищем новые пути сотрудничества и обхода санкций. 

А.Абд Эль-Хамид: Вы имеете в виду, что эти санкции не влияют на российские компании, которые работают 
в Ираке? 
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М.Судани: Российские компании продолжают свою работу. Как я уже сказал, есть определённые сложности, 
связанные с банковскими переводами. Мы их пытаемся решать в рамках имеющихся пониманий и своих 
полномочий. 

В.Путин: Российские компании в целом вложили свыше 10 миллиардов долларов в качестве инвестиций 
в экономику Ирака. Работают там давно, «Лукойл» ‒ с 90-х годов, успешно.  

Да, господин Премьер-министр указал на некоторые трудности сегодняшнего дня, связанные с расчётами, 
с некоторыми другими техническими вопросами, но они все решаемые. Это всё решаемо, и, что самое 
главное, всё, что делают наши компании в странах региона, в том числе и в Ираке, ‒ это взаимовыгодные 
контракты.  

Поэтому если господин Премьер-министр и его коллеги в Правительстве Ирака прежде всего думают 
о национальных интересах ‒ конечно, они поддерживают эту совместную работу. Этого не делают только те, 
кто, несмотря на вроде внешнюю респектабельность, всё-таки полнотой суверенитета не обладают. 

Кстати говоря, Вы опять сказали по поводу нашей специальной военной операции. Я на Валдайском клубе 
говорил, но это другая аудитория, здесь люди деловые, они заняты конкретными делами, а не словоблудием. 
Поэтому что хочу сказать? Я просто для этой аудитории ещё раз повторю. Война начата была на Украине 
в 2014 году, когда после госпереворота, поддержанного Соединёнными Штатами и Европой ‒ поддержали 
госпереворот, ‒ начали боевые действия на юго-востоке Украины. Восемь лет воевали, убивали женщин, 
детей, стариков, и никто не обращал на это внимания. Все обратили внимание только на то, когда мы начали 
действия, направленные на прекращение этой войны. Вот о чём речь. И это является очень существенным 
добавлением к тому, что я говорил. 

А.Абд Эль-Хамид: Ваш комментарий заставляет меня задать следующий вопрос.  

Есть ряд прогнозов, есть ряд наблюдателей, которые считают, что то, что происходит на Украине, ‒ это 
конфликт, который откладывался минимум 30 лет, конфликт между Россией и Западом. Вы согласны с этим? 

В.Путин: И да, и нет ‒ отчасти.  

Почему? Потому что всё-таки после развала Советского Союза мы предприняли ряд энергичных шагов 
на протяжении длительного периода времени, на протяжении десятилетий, направленных на то, чтобы 
урегулировать ситуацию на историческую перспективу, создать такую систему безопасности в Европе, 
которая бы никого не ущемляла, была бы равной для всех ‒ равную систему безопасности. 

Я уже много раз говорил, и в Западной Европе были всякие идеи создать нечто новое, новую систему 
безопасности, включая туда и Соединённые Штаты, и Канаду, и центральноевропейские государства, 
Россию. Но по этому пути, к сожалению, не пошли, пошли по другому пути: пообещали, что не будут 
расширять НАТО, и расширяли ‒ было пять расширений НАТО на восток.  

Взялись за Украину, начали Украину туда тащить и плюс ещё там госпереворот совершили. Для нас стало 
ясно, что никакие цивилизованные способы обеспечения нашей безопасности невозможны. Плюс ещё войну 
там раскачали, как я уже сказал, с 2014 года. А потом уже отказались и от плана мирного урегулирования 
на основе документов, подписанных в Минске. Более того, даже откровенно сказали, публично, что 
и не собирались этого выполнять, водили нас просто за нос.  

Вот с такими людьми приходится иметь дело. И приходится им отвечать тем, чем мы отвечаем, потому что 
других средств не остаётся.  
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А.Абд Эль-Хамид (как переведено): То, о чём сказал Президент Путин, об этом противостоянии между 
Россией и Западом, истории этого противостояния – старая история уже, как мы понимаем и как все 
понимают.  

Господин Премьер-министр Ирака, возможно, некоторые говорят, что то, что мы сейчас переживаем, то, 
что сейчас переживает мир, – это новый этап холодной войны. Вызовы и угрозы того, что происходит, 
возможно, влияют на стратегию принятия решений в арабских странах.  

Особенно спрошу Вас о том, что касается Ирака: пытается ли Ирак работать с разными осями? 

М.Судани (как переведено): Да, безусловно, есть особенности в выработке политики каждой страны.  

Что касается Ирака, то мы стараемся придерживаться сбалансированной политики, не присоединяться 
к каким-либо осям, как Вы сказали. Мы стараемся способствовать урегулированию конфликтов. Главное, 
чтобы Ирак сам не был ареной для таких кризисов и конфликтов, как это было много лет.  

Мы стараемся реализовывать этот принцип в своей политике и полагаем, что Ирак за счёт тех ресурсов, 
которые у него есть, того веса и наследия – культурного и исторического, своего стратегического, 
географического расположения способен стать центром встречи и улаживания всех разногласий, поиска 
взаимных интересов и взаимного уважения. Это принцип нашей политики, который мы реализовываем.  

Сегодня мы можем говорить полностью уверенно, что национальные решения, которые мы принимаем 
в Ираке, – это движение к миру в регионе, к миру во всём мире.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Вы посещаете в первый раз Россию в качестве Премьер-министра 
в такой период, когда коллективный Запад пытается оказывать давление на правительства, на лидеров 
стран, чтобы они не сотрудничали с Россией.  

Вы не боитесь, что Ваш визит приведёт к каким-то проблемам в отношениях с США, например, с другими 
западными странами? 

М.Судани (как переведено): Конечно, нет.  

Ирак имеет возможность принимать самостоятельные, суверенные решения, выстраивать отношения так, 
как, мы считаем, в наших интересах. И мы не позволим никому диктовать Ираку, кто наши друзья, кто наши 
партнёры.  

Российская Федерация – государство, с которым нас связывают исторические отношения. Скоро мы будем 
отмечать 80-летие установления дипломатических отношений. Ирак не может забыть роль России 
в поддержке Ирака во время войны с терроризмом, поставки оружия. Это сыграло решающую роль в нашем 
сражении против боевиков ИГИЛ.  

Поэтому этот визит в это время – это послание и подтверждение того курса, который проводит правительство 
Ирака в контексте отношений с Россией. И это касается развития отношений во всех сферах: безопасности, 
политической сфере, экономике. 

В.Путин: Этот ответ заслуживает аплодисментов. 

(Аплодисменты.) 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Вернёмся ещё раз от политики к экономике. Тема газа. 
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Господин Президент Владимир Путин, я слышал то, что Вы говорили о Германии на форуме «Валдай»: Вы 
говорили, что вы в России готовы к возобновлению подачи газа в Германию через трубопровод «Северный 
поток», который не пострадал в результате диверсий.  

Вы получали какие-либо сигналы от немецкой стороны в этой связи? 

В.Путин: Нет.  

Я хочу обратить внимание на то, что мы и так поставляем в Германию через территорию Украины. [Газ] 
приходит в Австрию – хаб «Баумгартен» называется, оттуда распределяется потребителям практически 
по всей Европе. Думаю, что и до Германии доходит.  

Но «Северный поток – 2» – это напрямую в Германию. Одна нитка не пострадала, это 27,5 миллиарда 
кубических метров по году, достаточно только нажать кнопку. Но для этого нужно решение Правительства 
Федеративной Республики Германия. Они предпочитают покупать всё на 30 процентов дороже 
и не пользоваться нашими энергоресурсами. Ну это их выбор. На 30 процентов покупают дороже 
в Соединённых Штатах – там только радуются. Некоторые предприятия, как я уже сказал, переезжают 
в Соединённые Штаты.  

Знаете, я сейчас хочу быть корректным, но мне кажется, что это какое-то неумное экономическое поведение: 
как будто они специально вредят экономике Германии. Я просто не понимаю почему. Почему через 
территорию Украины можно подавать газ в ту же Германию, а по «Северному потоку – 2» считают, 
что нельзя? Почему нельзя Польше предложить открыть [газопровод] Ямал – Европа? Я просто этого 
не понимаю. 

Могу себе представить, если бы сказали: закрыть всё, не брать ничего. Ну ладно, не брать и не брать, мы 
переживём. Но почему здесь – можно, а здесь – нельзя? Не понимаю, и никто, наверное, не понимает. 
Я думаю, что очень многие вещи, которые делаются в сфере экономики в Германии, и в самой Германии-
то мало кто понимает уже. А объёмы-то солидные. Зачем доводить до такого состояния? Повторяю ещё раз: 
почему по одному маршруту – можно, а по другому – нельзя? Это чушь какая-то просто. Повторяю ещё раз: 
я когда разговариваю с коллегами из Германии – есть у меня контакты до сих пор, – они сами все плечами 
пожимают. Чем руководствуется правительство – совершенно непонятно.  

Здесь можно только об одном сказать: когда наш газ заходит на территорию Украины – ещё в советское 
время вся система построена таким образом, – он растекается по газопроводам внутри Украины, а всё 
остальное – это только по бумажкам дальше, что якобы он целиком идёт через территорию Украины 
западным потребителям. Потом они там бумажки соответствующим образом составляют, и определённый 
баланс с западной границы Украины – из хранилищ, из собственной добычи – подаётся туда, дальше. Но всё 
равно это же наш газ, наш. Да и Украина сама частично наверняка им пользуется, нашими объёмами – без 
нашего объёма там невозможно ничего придумать. По реверсам, ещё там, как угодно. Почему кому-то можно, 
а скажем, той же Германии – нет? Здравого объяснения не существует. Так что это к ним – у них спросите 
почему. Там министр экономики есть – большой специалист в области детской литературы, ещё есть 
«специалисты» в области международных отношений. Там есть люди, с которыми надо поговорить.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Вы задаёте вопросы – возможно, у Вас есть какое-то объяснение этому 
поведению? Тем более что трубопровод через Украину проходит, а остальные трубопроводы закрыты. 

В.Путин: Честно вам говорю, ничего не придумываю: это просто иррациональное поведение. Как будто их 
специально посадили, чтобы навредили немецкой экономике. Зачем они это делают? Здесь – можно, 
а здесь – нельзя.  
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(Обращаясь к А.Миллеру.) Алексей Борисович, можете объяснить? 

Алексей Борисович Миллер тоже не может объяснить. Он поставлял-поставлял… Сейчас «Газпром» 
поставляет меньше, и доходы меньше, но ничего: «Газпром» чувствует себя уверенно, спокойно, 
справляется. Расширяем газификацию внутри страны, поставляем больше на другие рынки, строим 
трубопроводы. Зачем нужно экономикам Европы, в том числе экономике Германии, так себя вести? Здравого 
объяснения не существует. Если вы их спросите, я думаю, что они тоже ничего здравого не скажут. Начнут 
говорить, наверное, на заданную тему, но что-то конкретно вряд ли можно сформулировать.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Эта картина, которую Вы объяснили, те данные, которые Вы передаёте, 
о которых Вы заявляете, что некоторые страны Европы покупают СПГ из США по огромным ценам, вместо 
того чтобы покупать дешёвый российский газ, ‒ какие Ваши ожидания в свете того, что происходит в мире, 
что происходит на Украине, что происходит на Ближнем Востоке сейчас? Вы ожидаете, что эта ситуация 
продолжится и продолжат ли европейские страны закупать СПГ по высоким ценам из США? 

В.Путин: Думаю, что продолжат покупать. С нами-то контрактов они не заключают, значит, должны будут 
в рамках действующих контрактов. Кстати, с Ближнего Востока увеличились поставки СПГ, но в основном 
из Штатов. Не помню, на сколько увеличение, процентов на 40, по-моему. 

(Обращаясь к А.Новаку.) Александр Валентинович, не помните?  

А.Новак: В два раза. 

В.Путин: Ну вот, увеличили закупки в США в два раза. Так это на 30 процентов дороже, чем наш трубный газ. 
Легко посчитать: сразу рентабельность падает, конкурентоспособность снижается, удобрения производить 
невыгодно – ну невыгодно просто. Экономика предприятий, производящих удобрения, не складывается. При 
таких высоких ценах на газ невозможно экономику предприятий по производству удобрений посчитать. Она 
уходит в минус, они закрываются просто. Стекольные предприятия, где тоже нужно много энергии, 
закрываются. Металлургические – в плохом состоянии. Химия – проблемы у них, очевидные проблемы же.  

Зачем нужно создавать себе проблемы в надежде на то, что мы рухнем? Но мы уже не рухнем – уже всё 
понятно и им всем понятно. Нет, забрались в эту колею и по этой колее дальше шуруют уже без всякого 
анализа происходящих событий и без анализа того, что произойдёт в ближайшее время. 

Да, у нас тоже могут быть вопросы, проблемы и в экономике в целом, и в газовой сфере, но мы видим 
перспективы, мы видим и понимаем, чего нам нужно делать. Мы и сжижением будем заниматься. Господин 
Михельсон трудится очень хорошо, добивается результатов конкретных, да и «Газпром» работает 
по сжижению. И будем дальше это делать, гибкость рынка очень высокая по сравнению с трубным. Трубный 
дешевле, сжиженный же нужно сжижать, потом опять доставить, производить. Трубный газ – пыш – пошёл.  

Огромные конкурентные преимущества получают те наши партнёры, которые пользуются этим, а здесь они 
сами отказываются в надежде, чтобы нам навредить. А это знаете, как известный случай: назло кондуктору 
куплю билет, а не поеду. Самому себе [назло]. Зачем?  

И главное, непонятно, почему по одному маршруту можно получать – они же получают по маршруту через 
Украину, – а здесь нельзя? Через «Турецкий поток» получают – «Турецкий поток» же уходит в Европу. Да, он, 
допустим, в Южную Европу уходит, в какие-то страны, но всё равно в конечном итоге всё это 
распространяется на экономику всей Европы. 

Почему там можно, а по «Северному потоку – 2», который недовзорвали какие-то негодяи, который 
в рабочем состоянии находится, ‒ почему-то нельзя кнопочку нажать и включить? Я не понимаю. Бог с ними.  
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(Аплодисменты.) 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Мы не смогли найти какого-то политического объяснения, возможно, 
экономического тому, что происходит. Но, возможно, это объяснение психологическое, нравственное. Вы 
со мной согласны, господин Президент? 

В.Путин: Нет, я с Вами не согласен. Потому что, если бы было нравственное, надо было сказать: не будем 
брать через «Турецкий поток», не будем брать через территорию Украины. Тогда можно предположить, что 
всё: отрезали, и нет, и не будем брать из России ничего – будем траву жевать, но не дадим России 
заработать ни одного евро. Но они же берут по другим маршрутам. Почему здесь-то не берут? Бред какой-
то просто, чушь. Они один раз, наверное, ляпнули, а потом осознали, что это плохо, но уже назад как бы 
не отвинтить. А почему? Непонятно.  

У них надо спрашивать. Я не знаю, спросите у канцлера [Германии], у министра экономики, у министра 
иностранных дел – «крупные» политические деятели современности, они найдут ответ. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Президент Путин и Премьер-министр Ирака в своих 
выступлениях затронули вопросы, связанные с ОПЕК, работой в рамках «ОПЕК плюс» и другие вопросы. 
Багдад объявил в прошлом июне о том, что продлится добровольное снижение добычи нефти в объёме 
211 тысяч баррелей в сутки до декабря 2023 года в рамках обязательств, которые взял на себя «ОПЕК 
плюс», по снижению нефтедобычи. Вы будете придерживаться этого решения? 

М.Судани (как переведено): Да, несомненно. Механизм координации, утверждённый для противодействия 
всему комплексу этих вызовов, – мы [с его помощью] смогли добиться стабилизации рынка, не допустили его 
провала, сохранить стабильность и баланс между производителями и потребителями. И эти договорённости, 
которые действуют, сохраняют предложение и спрос, способствуют стабилизации цен и отвечают интересам 
потребителей и производителей, а также инвесторов. Это пример политики и взаимодействия, для того 
чтобы реагировать на подобные вызовы. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Президент Путин, Вы также указали в своём выступлении 
на тот хаос, который путём политизации распространил Запад в секторе энергетики. Есть ли угроза 
блокирования рынка с целью получения американцами большей доли на этом рынке?  

И [Вам тоже] мой вопрос, на который ответил Премьер-министр Ирака: заинтересованы ли Вы в продлении 
соглашения «ОПЕК плюс» после 2023 года, на 2024 год? 

В.Путин: Я думаю, что, скорее всего, надо с коллегами советоваться, у нас же здесь решения принимаются 
консенсусом практически, мы же договариваемся всегда. Даже если есть расхождения в позициях, мы всегда 
ищем консенсус. И в этом смысле очень большую роль играет Наследный принц Саудовской Аравии, он 
очень активно в этом плане работает, очень профессионально. Но на сегодняшний день смотрится так, что 
мы сотрудничество, конечно, будем продолжать.  

Но я хочу обратить ваше внимание на то, что это ведь не только сокращение производства нефти ‒ 
на сколько, на 2,5 миллиона баррелей в день сократили сейчас, ‒ но это ещё и сотрудничество в сфере 
технологий, это сотрудничество в области подготовки кадров, оборудования и так далее. Это чрезвычайно 
важная вещь, это всё нас объединяет.  

Нужно ли будет что-то делать совместно, для того чтобы стабилизировать рынки в следующем году? 
Я не исключаю этого. Скорее всего, что да. Но надо будет смотреть на то, как развивается мировая 
экономика, каковы будут потребности. Сейчас потребности и производство благодаря нашим решениям 
сбалансированы. Если бы не было этих решений, то цена ушла бы, скорее всего, ниже 50 долларов 
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за баррель, а это привело бы к тому, что не было бы ‒ специалисты знают ‒ достаточных ресурсов для 
инвестиций. В предковидный период и так количество инвестиций, а потом и в COVID, сократилось более 
чем в два раза по сравнению с предыдущим периодом. От этого же все проблемы в мировой энергетике.  

Люди, к которым я отношусь с большим уважением, так называемые зелёные, партия «зелёных», во всём 
мире, они занимаются благородным делом – они стремятся к тому, чтобы сохранить климат, сохранить 
жизнеспособность планеты, не навредить и так далее. Это правильно, но надо же всё делать постепенно, 
поэтапно. А то ведь что получилось в той же Европе в некоторых странах? Атомную энергетику решили 
закрыть, от угля решили отказаться, от наших газопроводов решили отказаться. Привело всё к чему? У них 
уровень использования в структуре энергетики угля многократно возрос: в два раза больше, чем в России. 
Вот результат – результат несбалансированной, непродуманной политики. Да это, собственно, 
и не политика, это работа во внутриполитической сфере, которая заключается в том, что людей просто 
запугивают – отчасти реальными, отчасти надуманными проблемами, обещают всё решить, а потом на этой 
основе, по сути на основе обмана, пробиваются к власти. А дальше что? Всё равно люди-то потом чувствуют.  

Вот посмотрите сейчас результат на земельных выборах в той же самой Федеративной Республике 
[Германия]. «Зелёные» провалились, потому что люди же видят, что происходит, видят результаты этой 
политики, вот и последствия в политической сфере уже. Но нам нужно обеспечить такой доход отрасли, 
чтобы можно было гарантировать необходимые ресурсы для инвестиций своевременно и в нефть, и в газ, 
и в другие источники. 

Но у нас, кстати говоря, самая «зелёная» структура энергетики, в Российской Федерации. У нас почти 
20 процентов уже – это атомная энергетика, 19,7 [процента], примерно столько же, чуть поменьше – это 
гидроэнергетика. Небольшой объём, но всё-таки, по-моему, 0,8 там, один процент уже, да? Два, вот вице-
премьер [Александр Новак] подсказывает, два процента – это возобновляемые источники. А 43 процента – 
это газ, это самый высокоэкологичный вид топлива среди углеводородов. У нас самая, одна из самых 
«зелёных» структур энергетики в мире. 

Но мы и дальше будем делать, мы в ближайшие годы хотим увеличить атомную генерацию 
с 20 до 25 процентов и будем двигаться по этому пути. Всё должно быть поэтапно и продуманно, и тогда нас 
всех ждёт успех, в том числе и на пути движения к «зелёной» энергетике.  

У нас есть планы соответствующие, как к нулевому выбросу мы будем идти, обязательно будем двигаться 
в этом направлении. 

М.Судани (как переведено): Показатели, уровень потребления в 2022 году – 99,9 миллиона баррелей, 
а в 2023 году он превысил 101 миллион баррелей в сутки, в следующем году превысит 104 миллиона 
баррелей в сутки. Это в свете колебаний экономических организаций в финансировании, выделении 
инвестиций на проекты в газовой и нефтяной отрасли. Эта ситуация вскоре приведёт к тому, что цены 
на энергоносители будут расти.  

Мы надеемся, что инвестиции и финансирование этих проектов будут продолжаться, чтобы сохранить 
уровень поставок и стабильность цен.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Перед тем как мы оставим цену нефти и координации между членами 
«ОПЕК плюс», был у меня также вопрос к господину Президенту Путину.  

Известно, что у Вас очень хорошие личные отношения с Наследным принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом Бен Сальманом. Способствуют ли эти отношения поддержанию стабильности на нефтяном 
рынке? 
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В.Путин: Вы знаете, легче сказать, что нет, мы просто деловые люди – так оно и есть, и, конечно, Наследный 
принц прежде всего руководствуется интересами Саудовской Аравии, и это понятно, было бы странно, 
если бы это было иначе.  

Но всё-таки, когда устанавливаются такие личные доверительные отношения, это имеет значение. Потому 
что при принятии решений подобного рода, о которых мы сейчас говорим, всё-таки взаимное доверие очень 
важно. И наш вице-премьер господин Новак, который в практическом плане постоянно занимается, «сидит» 
в переговорном процессе – он не даст соврать, несколько раз было, когда трудно даже спрогнозировать 
темпы развития мировой экономики, потребности Азии, других рынков, логистики и так далее. И было 
несколько раз, когда он говорил: трудно спрогнозировать, но саудиты считают, что такое-то решение будет 
оптимальным. Я говорю: ну давай согласимся. Потому что нет стремления надуть, обмануть, есть 
стремление прийти к общему решению, которое а) всем выгодно, и б) пойдёт на пользу мировым 
энергетическим рынкам. И я верю, что так и есть. И этот уровень доверия очень важен. Я надеюсь, что 
и с обратной стороны то же самое.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Спасибо. 

Господин Премьер-министр, примерно шесть месяцев прошло после прекращения работы на нефтепроводе 
Киркук – Джейхан. Турецкая сторона объявила о том, что трубопровод готов к возобновлению работы, для 
того чтобы перекачивать иракскую нефть. Готовы ли вы к этому шагу?  

М.Судани (как переведено): Да, несомненно, правительство [Ирака] готово восстановить поставки нефти 
через этот нефтепровод. Экспорт был приостановлен из-за решения Международного арбитражного суда 
по причине последствий землетрясения, от которого пострадала турецкая сторона. Были проведены 
определённые технические экспертизы, которые показали то, что трубопровод готов, и мы получили 
соответствующее уведомление от турецкой стороны.  

Вы знаете, что этот нефтепровод ведёт нефть из Киркука в Курдский район, есть компании, которые работают 
в этом районе. У нас есть понимание с этими компаниями в свете принятого закона о балансе от 2023 года. 
И Министерство нефти Ирака продолжает консультации с компаниями для достижения понимания – 
и с Министерством природных ресурсов в Курдистане. Мы надеемся, что в ближайшее время мы с ними 
придём к соглашению, для того чтобы возобновить транзит через этот нефтепровод. Поэтому это в рамках 
соблюдения обязательств Ирака по соглашениям «ОПЕК плюс».  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Кстати, что касается Турции. Есть проект, который связан с Россией, 
уважаемый господин Президент, – газовый хаб в Турции. Как идёт работа на этом направлении? 
Сопоставляется ли видение России с турецким видением реализации этого проекта?  

В.Путин: Здесь речь прежде всего идёт о создании электронной площадки торговли газом на европейский 
континент. Поэтому в этом заинтересованы все: и наши турецкие друзья и партнёры, и мы заинтересованы, 
и все, кто хочет приобретать наши ресурсы на европейском континенте. Такие есть, мы же поставляем 
сегодня газ туда через Турцию.  

У нас два маршрута – «Турецкий поток» и «Голубой поток» – работают, работают эффективно, полностью 
заполнены. В принципе у нас есть идеи расширить эти возможности.  

Но, повторяю, на первом этапе – это создание электронной торговой площадки. А здесь больших проблем 
в создании её не видим, Турция заинтересована, мы тоже. Мы говорили с Азербайджаном, Азербайджан тоже 
проявляет интерес. Потом, по мере того как работа наладится, а я надеюсь, так оно и будет, мы 
рассчитываем, что и другие заинтересованные страны могут подключиться.  
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А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Что касается темы по газу. Господин Премьер-министр, в последние 
годы Ирак сталкивается со сложностями в импорте иранского газа по известным причинам – это санкции, 
американские санкции против Ирана. Вызов в этой ситуации мы видим в свете сложностей 
с электрообеспечением в Ираке – вы на 40 процентов опираетесь на импорт газа из Ирана.  

Есть ли у Вас какой-то план диверсификации источников поставок газа кроме Ирана? 

Продолжение следует. 

М.Судани (как переведено): Конечно, я бы хотел подчеркнуть, что позиция Исламской Республики Иран 
[заключается] в том, чтобы сохранить поставки газа и электроэнергии в Ирак.  

В последний период, несмотря на то что не были получены соответствующие финансовые выплаты 
в пределах 11 миллиардов евро, перед нами была реальная проблема в том, чтобы сохранить уровень 
обеспечения электричеством, электроснабжения наших граждан, особенно в летний период, очень жаркий 
период. Поэтому мы начали работу над активизацией проектов попутного газа.  

Как я упоминал, в последние годы мы не особенно развивали эту отрасль, попутного газа, в рамках развития 
нашей нефтяной добычи, которая достигает 4,6 миллиона баррелей в сутки, поэтому мы обратились к Ирану, 
у которого большие запасы. Конечно, также заинтересованы в том, чтобы расширять поставки природного 
газа. И поэтому план правительства был в том, чтобы двигаться в сторону заключения соглашений с рядом 
компаний, с компанией Total, чтобы работать с эмиратскими и китайскими компаниями, для того чтобы 
обеспечить необходимые поставки газа на ближайшие три-пять лет с тем, чтобы нам не нужно было 
импортировать дальше газ.  

Что касается объявления о разработке газовых месторождений, наше Министерство нефти занимается тем, 
что готовит эти процессы. Есть перспективные месторождения, около 10–12 блоков, которые могут быть 
добавлены в добыче газа, и мы сможем покрыть потребности электростанций. И в будущем, возможно, Ирак 
будет большим игроком на газовом рынке. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Вы упомянули французскую компанию Total. Ваше правительство 
подписало контракт с этой компанией на сумму 17 миллиардов долларов. 

М.Судани (как переведено): Да, это соглашение включает в себя четыре соглашения, связанных 
с разработкой месторождения Артави, инвестициями в газовую отрасль, а также с бурением новых скважин 
и выработкой электроэнергии на тысячу мегаватт. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Как Ирак поддерживает равновесие между Западом и Россией 
в контексте отношений в сфере энергетики?  

М.Судани (как переведено): Как я уже говорил, баланс – это то, к чему мы стремимся в наших интересах, 
в нашей политике, но главное – это наши национальные интересы. А если национальные интересы Ирака 
идут в эту сторону, в сторону этого проекта, то, конечно, мы будем его реализовывать. 

А. Абд Эль-Хамид (как переведено): Я бы хотел вернуться к господину Президенту Путину. 

В прошлую субботу начались поставки газа в Узбекистан. Это очень важный шаг, как говорят, эксперты, и Вы 
упоминали об этом в Вашем выступлении, создание этой коалиции, этого консорциума между Россией, 
Узбекистаном и Казахстаном. Можно ли сказать, что однажды дело придет к тому, что Россия найдет 
альтернативу или альтернативы европейским рынкам полностью?  

http://kremlin.ru/events/president/news/72453
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В.Путин: Ну так мы практически уже нашли. Объемы пока меньше, чем на Европейский континент, но они 
будут возрастать по мере роста экономики этих стран. Здесь я не вижу никаких проблем. Просто европейские 
страны в полном объеме пока не справляются без нашего газа, просто негде взять. Можно, наверное, 
но и то сложно, даже просто физических объемов не хватает.  

Вот мы все говорим о покупке американского газа. Но там тоже объемы производства ограничены, и не так 
просто это все быстро раскрутить. Это все вещи длительного цикла. Но что касается Узбекистана 
и Казахстана – это старый газопровод, советский еще, «Средняя Азия – Центр», 80 миллиардов кубических 
метров транзитировалось в восемь союзных республик. Примерно так. Но он в реверсном режиме, то есть 
в обратную сторону, из России в эти республики, никогда не использовался.  

Поэтому нам пришлось здесь поработать – и «Газпром» поработал в течение трех месяцев, и наши коллеги 
и друзья в Узбекистане, в Казахстане, восстановили этот маршрут и в реверсном режиме его запустили. Это 
небольшие объемы пока, но для этих республик значительные. Но по мере роста их экономик им не будет 
хватать этого объема, оно уже сейчас понятно. Поэтому мы думаем над тем, как расширять эти объемы 
поставок, думаем на тему о том, как [это сделать] – или новые маршруты строить, или эти приводить 
в порядок.  

Кстати говоря, здесь речь шла об Иране – и иранские партнеры тоже обсуждают с нами возможности 
поставок российского газа и на иранский рынок. Здесь много вариантов, и они все имеют право 
на существование.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Продолжу этот вопрос. Сталкивается ли Россия с какими-
то сложностями в импорте технологий и необходимого оборудования для промышленного сектора, 
связанного с энергетикой? 

В.Путин: Вы знаете, конечно, это очень чувствительная сфера, которую Вы сейчас затронули. У нас были 
опасения серьезные по поводу того, справимся ли мы с тем вызовом, который перед нами стоит, связанный 
с нефтегазовым оборудованием. И конечно, мы еще далеко не все закрыли, наши потребности, конечно, 
не все компетенции приобрели, но все-таки ситуация меняется – и меняется в лучшую для нас сторону 
довольно быстро. 

Вот я только что говорил о заводе, который построен «НОВАТЭКом» в Мурманске. Это завод по производству 
заводов как бы, по производству платформ по сжижению газа. Почти все оборудование там российское.  

Есть вещи (сейчас не буду вдаваться [в детали], здесь сидят специалисты, они лучше меня знают), которые 
в разведке – в газодобыче, в нефтедобыче, наверное, еще нам трудно найти или выйти на тот уровень, 
который у наших партнеров, особенно в Соединенных Штатах, в Европе. Но мы заменяем из других стран, 
сами приобретаем компетенции. И работа идет, причем очень активно. 

Я совсем недавно был на Дальнем Востоке, в том числе посетил два наших крупных предприятия. Одно 
работает в области газа, а другое – газохимии, и технологическое оборудование поставлялось немецкой 
компанией – назову, ничего здесь такого нет особенного, компания называется Linde. Она была явным 
технологическим лидером по этому направлению деятельности. 

Я спрашиваю прямо на месте у руководителя компании – компания «СИБУР», тоже секретов нет никаких. Я 
говорю: как у вас? Он говорит: поскольку они отказали нам в оборудовании, нам немножко пришлось сдвинуть 
вправо, то есть сместись вправо пуск объекта, но сомнений нет, мы его запустим. И конкретные сроки 
назвал – в самое ближайшее время.  

http://kremlin.ru/events/president/news/71709
http://kremlin.ru/events/president/news/72267
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Я говорю: а с технологиями что происходит? Дальше я скажу то, что он сказал. Он может выдавать желаемое 
за действительное, но я думаю, что очень близко к истине то, что он мне сказал. Он говорит: Вы знаете, мы 
у Linde получали [оборудование], очень хорошие отношения были с партнерами, никаких проблем никогда 
не возникало, но под политическим давлением они вынуждены были от нас уйти. Что произошло? У них 
офис, многоэтажное здание в Германии, уже почти наполовину по вечерам пустой, свет не горит, 
поувольняли огромное количество людей. Мы вынуждены были – вынуждены – перейти к разработке своих 
собственных инженерных компетенций, и поскольку у нас есть все: есть и начальный продукт – газ, есть 
рынки сбыта – на Дальнем Востоке рядом Китай и весь Азиатско-Тихоокеанский регион – для нашей 
продукции, к нам пошли инженерные заказы. Мы становимся центром инженерных компетенций в мире.  

Вот результат. И это положительный результат тех необдуманных действий в сфере экономики, которые 
предпринимает Запад в отношении Российской Федерации. Для нас только в плюс. Не везде так, есть еще 
и проблемы, но в целом тенденция вот такая. Уверен, мы ее сохраним.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Спасибо.  

Господин Премьер-министр Мухаммед Судани, в прошлом мае Вы объявили об амбициозном плане развития 
инфраструктуры в железнодорожной сфере, чтобы Ирак стал логистическим центром, который свяжет регион 
[Персидского] залива с Европой. Вы возлагаете очень большие надежды на этот проект, запустили проект 
«Путь развития».  

Я задам Вам прямой вопрос: есть ли какие-то препятствия, не соперничает ли этот проект с проектом 
«Север – Юг»? 

М.Судани (как переведено): Я немножко скажу об этом проекте «Путь развития». Он связан с портом Эль-
Фао. Этот проект был с 1980-х годов, но в свете событий, которые мы пережили за последние 40 лет, толком 
его не развили. Начинали предпринимать определенные шаги в порту Эль-Фао, но требовалось также 
предпринять определенные реформы экономического плана, мы сейчас их реализуем.  

Мы пытаемся прийти к диверсификации экономики, инвестируем, воспользуемся тем географическим 
положением, которое есть у Ирака. Поэтому мы настроены на то, чтобы завершить работу в проекте Эль-Фао 
и запустить коридор «Путь развития», который свяжет порт Эль-Фао с Турцией. Возможно, этот путь отделит 
Ирак от других стран в регионе, но что касается проекта «Север – Юг», я полагаю, что один дополняет другой. 
И поэтому даже с проектом «Один пояс, один путь» – это экономические коридоры, которые могут быть 
интегрированы, и позволят обеспечить гибкость и устойчивость, снизить стоимость транспортировки, 
увеличить скорость поставки товаров, что позитивно скажется на благополучии всего региона. 

Есть предварительные обсуждения между Россией и Ираком по вопросам интеграции этих двух проектов. 
И мы надеемся, что этот диалог вскоре на уровне экспертов приведет к определению соответствующих рамок 
сотрудничества по этим направлениям.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Президент, у Вас есть какой-нибудь комментарий в этой 
связи? 

В.Путин: Я разделяю мнение своего коллеги, Премьер-министра. И мы тоже так считаем, что чем больше 
маршрутов, тем лучше, тем легче будет участникам экономической деятельности выбрать для себя 
оптимальный. «Север – Юг» – очень хороший вариант, и многие наши партнеры проявляют к этому интерес. 
Сохраняется интерес и у Азербайджана, через территорию которого должна пройти часть пути, – это 
по одной стороне Каспия, по другой стороне Каспия – там и Казахстан, и Туркменистан, с выходом в Иран 
тоже, с одной стороны [Каспия] на Иран и с другой – и потом в Персидский залив. 
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И то, о чем Вы сейчас спросили Премьер-министра, о чем он говорил, нам нисколько не мешает, грузопоток 
будет только расти. Если мы еще будем развивать Северный морской путь, а мы будем это делать, всё это 
очень укладывается… Если есть выход туда, в Арабские Эмираты, ну и слава богу, в Турцию – мы «за». Все 
эти маршруты нам известны, всё это обсуждается, мы в курсе, мы «за».  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Возвращаясь к проекту «Север – Юг». Этот проект, или его идея, 
достаточно давние уже, в то время договорились с Ираном, но есть ли какой-то прогресс, и будет ли прогресс 
в какое-то ближайшее время? Этот проект должен связать порт Санкт-Петербурга через Иран и прийти 
в Мумбаи в Индии.  

Как говорят эксперты, этот проект отвечает интересам России в том, чтобы достичь теплых морей. 
Началась ли практическая реализация этого проекта? Это же большая задача. И насколько это легко 
в текущих условиях на Ближнем Востоке?  

В.Путин: Сегодня, да и вообще, легких задач не бывает, но все реализуемо. У нас есть договоренности 
со всеми участниками этого процесса – с Ираном документы соответствующие имеются, с Азербайджаном. 
Сейчас я буду встречаться с Президентом Алиевым в рамках саммита СНГ в Киргизии, мы обязательно 
поговорим на эту тему. Там у Азербайджана много текущих проблем, но от этого проекта никто 
не отказывается.  

Интерес проявляют с другой стороны Каспия и Туркменистан, и Казахстан. Вот когда это практически 
начнётся… Вы знаете, мы сейчас консорциум создадим во главе, по-моему, с ВТБ, «Внешторгбанк России». 
Эта подготовительная работа заканчивается. Надеюсь, в самое ближайшее время все начнется реально.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Премьер-министр Ирака, все эти проекты развития, 
амбициозные проекты, которые Вы упомянули и о которых говорил господин Президент Путин, все они 
нуждаются в основном факторе для их успеха – это можно назвать безопасность, стабильность с точки 
зрения безопасности.  

Этот вопрос хотел бы задать Вам, господин Премьер-министр: есть ли террористические риски в Ираке в том, 
что касается ИГИЛ? Продолжается ли координация? Поскольку Вы упоминали о том, что была координация 
с Россией в рамках борьбы с ИГИЛ, сейчас продолжается ли эта координация? 

М.Судани (как переведено): Слава богу, Ирак победил терроризм. Сегодня ИГИЛ не представляет собой 
угрозу для иракской государственности. Наши силы безопасности и различные их формирования 
обеспечивают безопасность и отслеживают возможные передвижения оставшихся ячеек ИГИЛ, которые есть 
еще в горных районах, в пустынных районах. У них нет какого-то контроля на земле в Ираке.  

Это даже неожиданно, если смотреть на то, как ситуация развивалась в последние годы. Это, конечно, 
результат тех жертв, которые принес иракский народ, и благодаря помощи, которую нам оказали наши 
друзья. Координация в противодействии терроризму с нашими друзьями и партнерами продолжается 
и в международной коалиции, и с Российской Федерацией.  

Есть, конечно, угроза в Сирии, она остается. Там продолжают функционировать террористические 
организации, которые пытаются подрывать безопасность. Могут, конечно, они и проникнуть через границы 
на иракскую территорию. Но, несомненно, позиция Ирака в том, что касается Сирии, ясная и честная. Сирия – 
часть национальной безопасности Ирака. Мы поддерживаем и работаем над обеспечением стабильности, 
суверенитета, единства, территориальной целостности Сирии. Правительство Ирака содействует 
и способствует всем международным усилиям, направленным на установление безопасности в Сирии 
и борьбу с терроризмом там. Поэтому в Ираке созданы благоприятные условия для всех компаний. Это 
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действительно так. Сейчас представлены компании из разных стран, работают они в разных провинциях, 
и правительство Ирака обеспечивает им необходимые условия для успеха их предприятий.  

Правительство также устанавливает стратегические партнерства со странами региона и странами мира, 
чтобы способствовать поддержанию этой стабильности, чтобы экономические интересы превалировали 
и ситуация в сфере безопасности способствовала развитию экономики в этом регионе.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Президент Путин, Вы в своем выступлении указали на то, что 
российская инженерная школа в том, что касается строительства электростанций, не просто сильная – ей 
просто нет равных. Мы, конечно, видим примеры этому. Я сам лично из Египта, и я, конечно, наблюдаю, 
слежу, как идет строительство атомной электростанции «Эль-Дабаа», и в прошлый четверг Бангладеш 
получил первый груз ядерного топлива, которое было поставлено российским Правительством. 

Я хочу спросить, какая отличительная черта или отличительные черты, конкурентные черты, которые 
позволяют России говорить о себе в таком ключе? 

В.Путин: Это, прежде всего, связано с традициями. Если мы говорим об атомной энергетике, то это очень 
хорошие традиции. Потом после «Фукусимы» мы очень много внимания уделили вопросам безопасности.  

По сути, атомные электростанции российского дизайна, наверное, самые безопасные в мире, потому что 
наши специалисты придумали такую систему обеспечения безопасности, которую можно наращивать 
до бесконечности. Она тиражируется в большем и большем объеме, сколько хотите, вплоть до полного нуля. 
Это вопрос только денег: сколько заложить нужно этих элементов безопасности, сколько их накрутить. Но это 
факт, признанный международными специалистами, в том числе и МАГАТЭ. МАГАТЭ все контролирует у нас, 
всю работу российских атомщиков контролирует.  

И в чем разница того, что мы делаем и что делают, как правило, другие страны или страны-конкуренты – 
американские компании, японская компания Toshiba и так далее? Мы, как правило, не просто станцию строим 
и ставим в зависимость эту страну от себя как от поставщика топлива, поставщика специалистов и так далее. 
Мы отрасль создаем – в этом главное конкурентное преимущество нашей работы. Мы создаем отрасль для 
той страны, где работаем. Мы прежде всего начинаем с подготовки специалистов, которые становятся 
в какой-то момент абсолютно самодостаточными, они становятся высококлассными специалистами – 
мирового класса, мирового уровня. То же самое происходит с нашими египетскими друзьями, то же самое 
в Турции происходит, в Бангладеш, они учатся у нас, все ребята, учатся, некоторые приступают к этой 
работе. Первое. 

Второе. Мы привлекаем достаточно большой объем работ местными компаниями. Прежде всего и на первом 
этапе, конечно, это общестроительные работы, но они оцениваются очень высоко. Мы целиком, допустим, 
в Турции – так же как и, почти то же самое, в Египте – финансируем строительство, сколько там, 25 
миллиардов долларов? Но из этого объема, не знаю, процентов до 20 – это общестроительные…  

Реплика: Больше. 

В.Путин: Больше? Больше, чем 20 процентов, 25 – общестроительные работы. Они целиком и полностью 
идут на рынок страны, в данном случае на рынок Египта. Привлекаются местные компании, люди работают, 
они зарплату получают. Это второе. 

Третье. Мы производим работу полного цикла – мы не только строим, технологии передаем, готовим кадры, 
мы поставляем ядерное топливо, а потом, после окончания, забираем отработанное ядерное топливо. 
Понимаете? И больше того, даже создаем еще инженерные центры, научно-исследовательские институты, 

http://kremlin.ru/events/president/news/72438
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работаем уже с нашими партнерами над станциями следующего поколения – на быстрых нейтронах. Все это 
вместе создает эту конкурентоспособность.  

Ну и, конечно, не в последнюю очередь это все конкурентоспособно по ценам. Эти цены вполне, имея в виду 
весь комплекс услуг, которые мы оказываем – и строительных, и научных, – они приводят к такому 
результату. 80 процентов строительства станций в мире осуществляется «Росатомом». 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): К тому, что говорил господин Президент Путин. У нас в Египте создана 
школа, которая принимает студентов, которые хотели бы учиться по специальностям в сфере атомной 
энергетики, и очень большая популярность.  

Прежде чем оставим эту тему, Саудовская Аравия, также среди стран – мы тут говорили о Бангладеш, 
о Турции, о Египте, о других странах, – Саудовская Аравия также среди стран, которые стремятся развивать 
атомную энергетику, мирные атомные программы.  

Известно, что ведутся переговоры между Саудовской Аравией и США по этому поводу, однако ситуация 
неясная. Говорят, что США выдвигают сложные условия для Эр-Рияда. Вопрос: готова ли Россия 
к сотрудничеству с Эр-Риядом в соответствии с правилами МАГАТЭ? 

В.Путин: Ну, конечно. Во-первых, мы всегда сотрудничаем в полном соответствии с правилами МАГАТЭ. Все 
остальное – это коммерческая сторона дела. Надо согласовать между нами, между нашими возможными 
партнерами и нами, коммерческие условия: стоимость, стоимость будущей электроэнергии, рынки сбыта, 
объем инвестиций с нашей стороны, объем инвестиций со стороны нашего партнера, если он готов к этим 
инвестициям, объем осваиваемых денег на местном рынке, объем поставляемого оборудования России, 
привлечение каких-то специалистов из третьих стран – это дело техники. А как Саудовская Аравия 
договаривается с Соединенными Штатами – мы не знаем, это суверенное решение самой Саудовской 
Аравии.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Что касается Ирака. Господин Премьер-министр, есть ли у Ирака какие-
то амбиции в том, что касается входа в клуб стран, которые используют или хотят использовать атомную 
энергию в мирных целях? 

М.Судани (как переведено): В 1980 году у нас уже были попытки, и сейчас еще есть органы, которые 
наблюдают за развитием ситуации и перспективами развития атомной энергетики. В последнее время 
Министерство образования определило планы, для того чтобы разрабатывать эту атомную мирную 
программу и обсуждать ее с МАГАТЭ. Этот проект, конечно, находится во внимании Правительства.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): С какими странами вы бы хотели сотрудничать в этой сфере?  

М.Судани (как переведено): Мы по-прежнему на начальном этапе, контактируем с МАГАТЭ, не дошли еще 
до этапа, чтобы с кем-то конкретно что-то обсуждать. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Возможно, после этого заседания… 

М.Судани (как переведено): Да. Если будет, конечно, мы положительно отреагируем.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Что касается того, о чем говорил господин Путин, о «зеленой» 
энергетике, о том, что Россия готова к переходу, к этапу перехода к «зеленой» энергетике. Как Вы знаете, 
господин Президент, в следующем месяце Эмираты примут у себя в Дубае 28-ю климатическую 
Конференцию. ОАЭ стремятся играть большую роль в развитии проекта «зеленой» энергетики. И как говорят 
эксперты, есть ряд западных стран, которые пытаются препятствовать реализации эмиратских проектов, 
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поскольку Эмираты – страна-производитель нефти, один из самых больших производителей нефти. У меня 
вопрос: готова ли Россия поддержать Эмираты на будущей конференции? 

В.Путин: Мы поддерживаем, мы считаем, что это очень благородное направление деятельности наших 
друзей в Эмиратах. Да, конечно, они – крупнейший производитель углеводородов. Но если страна, которая 
является таковой, еще занимается «зеленой» повесткой, чего же здесь плохого? Я даже не понимаю, кто там 
может мешать. И если это действительно так, то зачем они это делают, я не понимаю. А мы, разумеется, 
будем всё это поддерживать, примем участие даже на высоком уровне, без сомнений. А сама Россия, у нас 
план перехода есть, и обязательства приняты соответствующие, мы всё выполняем и будем это делать 
дальше.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): У меня есть два последних вопроса.  

Вопрос к господину Премьер-министру Ирака.  

Как мы упомянули, как все знают, это первый Ваш визит в Российскую Федерацию на этом посту. Что Вам 
понравилось здесь, в России, что Вы с собой берете на Родину? 

М.Судани (как переведено): Конечно, я бы хотел поблагодарить господина Президента за приглашение 
осуществить этот визит, который, как Вы упомянули, подтверждает, что он идет в русле курса Правительства 
Ирака на укрепление сотрудничества с Россией.  

Мы обсудили много вопросов в различных направлениях, взаимодействовали на уровне ведомств, 
министерств и компаний. Планируется 10-е заседание Межправкомиссии, которое скоро пройдет в Багдаде. 
Это заседание станет «зонтиком» для реализации тех соглашений и договоренностей, которые были 
достигнуты в ходе наших совещаний, чтобы их начать реализовывать. 

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Господин Президент Владимир Путин, Вы объявили несколько дней 
назад на форуме «Валдай» (это, кстати, последний вопрос), что Запад нацелен на любую страну, которая 
не согласна с их политикой.  

Но тем не менее с нами здесь лидеры арабских стран, лидеры африканских стран, которые приезжают 
в Россию и видят здесь друга, находят здесь партнера и союзника. Ваш Министр иностранных дел господин 
Лавров также очень активно работает, его тепло принимают в разных странах – в арабских странах, 
в африканских странах, в Латинской Америке. Считаете ли Вы, что попытки Запада изолировать Россию 
провалились? 

В.Путин: Это само собой, но дело совершенно не в этом. По сути, глубина вопроса в другом. Почему 
российскую позицию многие разделяют? Потому что Россия активно борется за создание более 
справедливого мироустройства, многополярного.  

Почему Россию поддерживают? Потому что она на переднем крае оказалась, вот почему. И почему не хотят, 
не поддерживают что-либо другое? Потому что никто не забыл, скажем, в Африке колониальных времен.  

Я недавно публично вспоминал: совсем недавно, еще в 57-м году в европейские страны – в Бельгию, по-
моему – привозили людей из Африки в клетках и детей в клетках привозили на показ. Без слез смотреть 
невозможно. Разве это можно забыть? Никто не забудет.  

А в плане практической политики многие вещи из колониальных времен, колониальное мышление как 
минимум, сохраняются, в этом проблема. Люди не хотят этого больше терпеть, хотят поменять эту ситуацию.  
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Россия борется за изменение этого миропорядка, за создание более справедливого мироустройства и, 
конечно, находит поддержку. И там никто не борется с Западом, просто хотят выстроить отношения в мире 
на более справедливой основе. Это первое. 

Второе. Исходя из этой логики, подавляющее большинство участников международного общения исходят 
из своих собственных национальных интересов и стремятся скоординировать эти интересы с другими 
странами, и напрочь отвергают любую форму давления.  

А к сожалению, этот так называемый коллективный Запад, ведь все что ни делается: вот эти санкции – это же 
давление? Давление. Окрики постоянные: «Нельзя!», «Не позволим!», «Имейте в виду!» Кому это нравится? 
Никому не нравится.  

Все рассматривают это как атавизм, пережиток еще колониального мышления и эпохи холодной войны. 
Именно поэтому. Не потому, что Россия уж так хороша, – у нас тоже много своих проблем, а потому, что все 
борются за более справедливый мир, миропорядок. В этом суть всех происходящих сегодня в мире 
процессов. И мы уверены, что мы на правильном пути.  

А.Абд Эль-Хамид (как переведено): Большое спасибо Вам, господин Президент Владимир Путин.  

Большое спасибо нашему гостю в Москве, Премьер-министру Ирака. 

Большое спасибо вам, уважаемые участники форума, дамы и господа. 

Мы начали этот форум с разговора о том, что происходит на Ближнем Востоке, той эскалации, которую мы 
наблюдаем. Мы надеемся, что в ближайшие дни мы увидим реализацию проектов развития, экономических 
проектов, и что безопасность вернется в этот регион.  

В.Путин: Спасибо. 

Позвольте мне поблагодарить нашего ведущего за его энергичное и интересное сопровождение всех 
вопросов, которые мы сегодня обсуждали. 

Спасибо большое. 
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Под председательством помощника Президента, Секретаря Государственного Совета Игоря Левитина и губернатора 

Кемеровской области – Кузбасса Сергея Цивилёва в рамках «Российской энергетической недели» состоялось 

заседание комиссии Государственного Совета по направлению «Энергетика», на котором обсуждались вопросы 

развития рынка газомоторного топлива, строительства заправочной инфраструктуры и перевода транспортных средств 

и техники на использование газомоторного топлива. 

12 октября 2023 года 

В заседании приняли участие: губернатор Иркутской области Игорь Кобзев, губернатор Томской области Владимир 

Мазур, председатель комитета Государственной Думы по энергетике Павел Завальный, первый заместитель Министра 

энергетики Павел Сорокин, первый заместитель Министра природных ресурсов и экологии Константин Цыганов, 

заместитель Министра промышленности и торговли Альберт Каримов, представители профильных федеральных и 

региональных органов исполнительной власти, бизнеса и экспертного сообщества. 

Во вступительном слове Игорь Левитин отметил, что внедрение газомоторной техники является одной из приоритетных 

задач государственной политики, направленной на снижение себестоимости перевозок, повышение 

конкурентоспособности российских предприятий и уменьшение негативного воздействия транспорта на окружающую 

среду; Президентом Российской Федерации неоднократно давались поручения, направленные на расширение 

использования газа в качестве моторного топлива, которые до настоящего времени не исполнены, что снижает темпы 

роста рынка газомоторного топлива. 

 

Сергей Цивилёв подчеркнул, что необходимо расширять использование газа для всех видов техники: большегрузного 

автомобильного, железнодорожного и водного транспорта, транспорта и техники для горнорудной промышленности и 

сельского хозяйства. При этом для всех регионов должны быть доступны меры государственной поддержи, 

предоставляемой в целях развития рынка газомоторного топлива. Кроме того, должны быть созданы необходимые 

сервисы и устранены административные барьеры, препятствующие строительству газовых заправок и переводу 

транспорта на газ. 

Павел Завальный представил предложения по дополнительным мерам господдержки, таким как субсидирование, 

льготные кредиты и лизинговые программы для производства газомоторной техники, в том числе для 

сельскохозяйственных нужд, а также для стимулирования переоборудования техники на газомоторное топливо. 

Представители федеральных органов исполнительной власти доложили о реализуемых мероприятиях, направленных 

на развитие рынка газомоторного топлива, о предоставляемых мерах поддержки. 

Представители субъектов Российской Федерации рассказали о ходе работ по развитию в регионах газовой заправочной 

инфраструктуры и переоборудованию транспорта под газомоторное топливо. 

Представители компаний – производителей газомоторного топлива и техники, работающей на газомоторном топливе, 

проинформировали о текущей работе и планах по импортозамещению. 

Участники заседания обсудили перспективы развития газомоторной отрасли и выработали предложения, которые 

будут включены в протокол и направлены на проработку в профильные федеральные и региональные органы 

исполнительной власти. 
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Статья 1 
Внести в Закон Российской Федерации от 21 февраля 1992 года № 2395-I "О недрах" (в редакции Федерального 

закона от 3 марта 1995 года № 27-ФЗ) () следующие изменения: 
1) статью 3 дополнить пунктом 64 следующего содержания: 
"64) установление порядка подготовки перечней участков недр (за исключением участков недр федерального 

значения и участков недр местного значения) для регионального геологического изучения недр, осуществляемого за 
счет средств федерального бюджета и собственных и (или) привлеченных средств пользователей недр, для 
геологического изучения недр, осуществляемого за счет средств федерального бюджета или средств бюджета 
субъекта Российской Федерации, для геологического изучения недр, для разведки и добычи полезных ископаемых,  
для геологического изучения недр, разведки и добычи полезных ископаемых, осуществляемых по совмещенной 
лицензии, или для разработки технологий геологического изучения, разведки и добычи трудноизвлекаемых полезных 
ископаемых;"; 

2) часть пятую статьи 7 изложить в следующей редакции: 
"Участку недр, предоставляемому в соответствии с лицензией для регионального геологического изучения 

недр и геологического изучения, включающего поиски и оценку месторождений полезных ископаемых, геологического 
изучения и оценки пригодности участков недр для строительства и эксплуатации подземных сооружений, не связанных  
с добычей полезных ископаемых, без существенного нарушения целостности недр (без проходки тяжелых горных 
выработок и бурения скважин для добычи полезных ископаемых или строительства подземных сооружений для целей, 
не связанных с добычей полезных ископаемых), по решению федерального органа управления государственным 
фондом недр или его территориального органа придается статус геологического отвода. В границах геологического 
отвода могут одновременно осуществлять пользование недрами несколько пользователей недр.  
Их отношения определяются соглашением, заключенным в порядке, установленном федеральным органом 
управления государственным фондом недр."; 

3) статью 9 дополнить частями одиннадцатой и двенадцатой следующего содержания: 
"Пользователями недр, осуществляющими государственное геологическое изучение недр за счет средств 

федерального бюджета, могут быть федеральные государственные (бюджетные или автономные) учреждения, 
находящиеся в ведении федерального органа управления государственным фондом недр, государственное задание 
которых предусматривает осуществление такого государственного геологического изучения недр. 

Пользователями недр, осуществляющими региональное геологическое изучение недр за счет собственных и 
(или) привлеченных средств пользователей недр, могут быть юридические лица, которые созданы в соответствии  с 
законодательством Российской Федерации, имеют опыт осуществления геологического изучения участков недр, 
включающего поиски и оценку месторождений полезных ископаемых, не менее чем пять лет и в отношении которых в 
течение двух лет, предшествующих дате подачи заявки на получение права пользования недрами, не принималось 
решение о досрочном прекращении права пользования недрами в соответствии с пунктами 1 - 4, 6 - 7 части второй 
статьи 20 настоящего Закона."; 

4)  часть вторую статьи 10 дополнить пунктом 11 следующего содержания: 
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"11) для регионального геологического изучения недр на участке недр, включенном в перечень участков недр 
для регионального геологического изучения недр, осуществляемого за счет средств федерального бюджета и 
собственных и (или) привлеченных средств пользователей недр, за исключением недр на участках недр федерального 
значения и участках недр местного значения, - на срок до 3 лет;";  

5) пункт 4 части первой статьи 101 дополнить абзацем следующего содержания: 
"для регионального геологического изучения недр на участке недр, включенном в перечень участков недр для 

регионального геологического изучения недр, осуществляемого за счет средств федерального бюджета  
и собственных и (или) привлеченных средств пользователей недр, за исключением недр на участках недр 
федерального значения и участках недр местного значения;"; 

6) часть пятнадцатую статьи 131 дополнить предложением следующего содержания: "Право пользования 
недрами по результатам аукциона не предоставляется в случае, предусмотренном частью второй статьи 14 настоящего 
Закона."; 

7) дополнить статьей 132 следующего содержания: 
"Статья 132. Возникновение права пользования недрами  

без проведения аукциона 
 
Право пользования недрами без проведения аукциона возникает на основании решения органа, 

предусмотренного пунктом 1, 3, 4, 6 или 7 части первой статьи 101 настоящего Закона, принимаемого по результатам 
рассмотрения заявки на получение права пользования недрами. 

Заявка, предусмотренная частью первой настоящей статьи, подается лицом, отвечающим требованиям, 
предъявляемым к пользователю недр. Такие заявки должны соответствовать порядкам предоставления права 
пользования участками недр, предусмотренными частью второй статьи 101 настоящего Закона. 

Предоставление права пользования недрами без проведения аукциона оформляется в виде решения органа, 
предусмотренного частью первой настоящей статьи, которое должно содержать сведения о заявителе, дате подачи 
заявки, а также наименование (при наличии) участка недр, испрашиваемого для предоставления в пользование. 

Выдача лицензии на пользование недрами по результатам рассмотрения заявки, предусмотренной частью 
первой настоящей статьи, допускается после уплаты разового платежа за пользование недрами, в случаях, 
предусмотренных статьей 40 настоящего Закона."; 

8) статью 14 изложить в следующей редакции: 
"Статья 14. Основания для отказа в приеме заявки на участие  

в аукционе, отказа в приеме заявки на получение права пользования недрами без 
проведения аукциона, отказа в предоставлении права пользования недрами 

 
Отказ в приеме заявки на участие в аукционе на право пользования участком недр может последовать в 

следующих случаях: 
1) заявка на участие в аукционе подана с нарушением установленных требований, в том числе ее содержание 

не соответствует условиям объявленного аукциона; 
2) заявитель представил недостоверные сведения о себе; 
3) заявитель не представил доказательств того, что обладает или будет обладать квалифицированными 

специалистами, необходимыми финансовыми и техническими средствами для эффективного и безопасного 
осуществления пользования недрами; 

4) при предоставлении данному заявителю права пользования недрами не будут соблюдены 
антимонопольные требования; 

5) заявитель не соответствует критериям, установленным условиями объявленного аукциона, для 
предоставления права пользования участком недр; 

6) имеется обстоятельство, предусмотренное частью второй статьи 141 настоящего Закона. 
Право пользования недрами по результатам аукциона не предоставляется  в случае неуплаты победителем 

аукциона или иными лицами, которым предоставляется право пользования недрами и оформляется лицензия  на 
пользование недрами в соответствии с частями восьмой и тринадцатой статьи 131 настоящего Закона, указанного в 
соответствующем протоколе окончательного размера разового платежа за пользование недрами, а в случаях, 
установленных частью седьмой статьи 40 настоящего Закона, - после уплаты первой части указанного в 
соответствующем протоколе окончательного размера разового платежа за пользование недрами. 

Отказ в приеме заявки на получение права пользования недрами без проведения аукциона может последовать 
в следующих случаях: 

1) заявка на получение права пользования недрами без проведения аукциона подана с нарушением 
установленных требований; 

consultantplus://offline/ref=2B70A9DF8F9371ABB517BBBA224C4B4834B7CF1B5B1F0562C0D0CDC10F8EF8081B1AAD9F9A6FEFA2793DA5E0A0CEBE738114D5852BbEBFM
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2) заявитель представил недостоверные сведения о себе. 
Отказ в предоставлении права пользования недрами без проведения аукциона может последовать в 

следующих случаях: 
1) заявитель не представил доказательств того, что обладает или будет обладать квалифицированными 

специалистами, необходимыми финансовыми и техническими средствами для эффективного и безопасного 
осуществления пользования недрами; 

2) при предоставлении данному заявителю права пользования недрами не будут соблюдены 
антимонопольные требования; 

3) имеется обстоятельство, предусмотренное частью второй статьи 141 настоящего Закона."; 
9) пункт 2 части 2 статьи 16 после слов "участков недр местного значения)" дополнить словами "для 

регионального геологического изучения недр, осуществляемого за счет средств федерального бюджета  
и собственных и (или) привлеченных средств пользователей недр, для геологического изучения недр, осуществляемого 
за счет средств федерального бюджета или средств бюджета субъекта Российской Федерации,"; 

10) часть 1 статьи 171 дополнить пунктом 71 следующего содержания: 
"71) передача права пользования участком недр (за исключением участка недр федерального значения и 

участка недр местного значения), предоставленным  в пользование для целей геологического изучения недр, 
включающего поиски  и оценку месторождений полезных ископаемых, для продолжения геологического изучения недр 
юридическому лицу, которое является пользователем недр  и у которого в течение двух лет, предшествовавших 
передаче права пользования участком недр, отсутствовали нарушения требований настоящего Закона или которое 
обеспечило устранение таких нарушений, при условии, что такому лицу в отношении участка недр, право пользования 
которым передается, предоставлены и (или) переданы утвержденная проектная документация на осуществление 
геологического изучения недр, включая поиски и оценку месторождений полезных ископаемых, и геологическая 
информация о недрах, полученная в процессе пользования участком недр;"; 

11) статью 22 дополнить частью пятой следующего содержания: 
"Порядок совместного осуществления пользования недрами федеральными государственными (бюджетными 

или автономными) учреждениями, находящимися в ведении федерального органа управления государственным 
фондом недр, и иными пользователями недр в границах геологического отвода, предоставляемого для регионального 
геологического изучения недр, определяется федеральным органом управления государственным фондом недр."; 

12) часть четырнадцатую статьи 27 после слов "трех лет" дополнить словами "(а в случае осуществления 
пользования недрами по основанию, предусмотренному абзацем тринадцатым пункта 4 части первой статьи 101 
настоящего Закона, - в течение одного года)", после слов "пяти лет" дополнить словами "(а в случае осуществления 
пользования недрами по основанию, предусмотренному абзацем тринадцатым пункта 4 части первой статьи 101 
настоящего Закона, - в течение одного года)". 

 
Статья 2 
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 марта 2024 года. 
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Статья 1 
Подпункт 39 пункта 2 статьи 396 Земельного кодекса Российской Федерации изложить в следующей редакции: 
"39) земельного участка лицу, получившему статус резидента Арктической зоны Российской Федерации, в 

случаях, предусмотренных Федеральным законом от 13 июля 2020 года № 193-ФЗ "О государственной поддержке 
предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской Федерации";". 

Статья 2 
Внести в Федеральный закон от 29 декабря 2014 года № 473-ФЗ "О территориях опережающего развития в 

Российской Федерации" следующие изменения: 
1) в статье 13: 
а) в пункте 8 части 7 после слов "юридического лица" дополнить словами "на первое число месяца, в котором 

подается заявка,", слова "за прошедший календарный год" исключить; 
б) часть 9 после слова "статьи," дополнить словами "и направляет таким заявителям проект соглашения об 

осуществлении деятельности"; 
2) статью 26 дополнить частями 8 - 10 следующего содержания: 
"8. Выдача градостроительного плана земельного участка, расположенного на территории опережающего 

развития, осуществляется в течение десяти рабочих дней со дня поступления заявления, предусмотренного частью 5 
статьи 573 Градостроительного кодекса Российской Федерации. 

9. При подготовке указанного в части 8 настоящей статьи градостроительного плана земельного участка 
направление запроса, предусмотренного частью 7 статьи 573 Градостроительного кодекса Российской Федерации, 
осуществляется в течение одного рабочего дня со дня получения заявления, предусмотренного частью 5 статьи 573 
Градостроительного кодекса Российской Федерации. Запрашиваемая информация подлежит представлению в орган 
местного самоуправления, направивший указанный запрос, в течение трех рабочих дней со дня, следующего за днем 
получения такого запроса.  

10. Срок действия технических условий, предусмотренных частью 3 статьи 521 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации, технических требований и условий, предусмотренных частью 4 статьи 522 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации, выдаваемых управляющей компании и (или) резиденту территории опережающего 
развития, устанавливается не менее чем на пять лет со дня выдачи указанных технических условий, технических 
требований и условий. В случае, если законодательством Российской Федерации установлены иные сроки действия 
таких технических условий, подлежит применению срок их действия, установленный настоящей частью.";  

3) части 1 - 3 статьи 33 признать утратившими силу; 
4) часть 2 статьи 35 изложить в следующей редакции: 
"2. В отношении территорий опережающего развития, расположенных на территориях Дальневосточного 

федерального округа, Арктической зоны Российской Федерации, уполномоченным федеральным органом является 
федеральный орган исполнительной власти, уполномоченный Правительством Российской Федерации  

на осуществление на территории Дальневосточного федерального округа функций по координации 
деятельности по реализации государственных программ и федеральных целевых программ, а также на осуществление 
функций по выработке государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере развития 
Арктической зоны Российской Федерации.". 

Статья 3 
Внести в Федеральный закон от 13 июля 2015 года № 212-ФЗ "О свободном порте Владивосток" следующие 

изменения: 
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1) часть 2 статьи 8 дополнить пунктом 71 следующего содержания: 
"71) оценивает эффективность функционирования территории свободного порта Владивосток в соответствии 

с методикой, установленной Правительством Российской Федерации;"; 
2) в статье 11: 
а) в пункте 7 части 7 после слов "юридического лица" дополнить словами "на первое число месяца, в котором 

подается заявка,", слова "за прошедший календарный год" исключить; 
б) в части 9 слова "и уполномоченный федеральный орган. Управляющая компания в срок, не превышающий 

тридцати календарных дней с даты принятия решения о возможности заключения соглашения  
об осуществлении деятельности, подготавливает" исключить, слово "заявителю" заменить словом "ему"; 
в) в части 10 слово "пяти" заменить словом "трех". 
Статья 4 
Внести в Федеральный закон от 13 июля 2020 года № 193-ФЗ "О государственной поддержке 

предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской Федерации" следующие изменения: 
1) пункт 13 статьи 5 признать утратившим силу; 
2) в пункте 7 части 9 статьи 9 после слов "индивидуального предпринимателя" дополнить словами "на первое 

число месяца, в котором подается заявка,", слова "за прошедший календарный год" исключить; 
3) статью 15 дополнить частью 5 следующего содержания: 
"5. Земельные участки, не указанные в части 4 настоящей статьи, предоставляются без проведения торгов 

лицам, получившим статус резидента Арктической зоны, для осуществления деятельности, предусмотренной 
соглашением об осуществлении инвестиционной деятельности. Такое предоставление земельных участков не 
допускается  

для осуществления видов экономической деятельности, перечень которых может быть определен законами 
субъектов Российской Федерации, указанных в части 3 статьи 2 настоящего Федерального закона,  

в соответствии с Общероссийским классификатором видов экономической деятельности, на территории 
соответствующего субъекта Российской Федерации либо на определенных указанными законами субъектов 
Российской Федерации части или частях такой территории.". 

Статья 5 
Предоставление земельных участков, указанных в части 5 статьи 15 Федерального закона от 13 июля 2020 

года № 193-ФЗ "О  государственной поддержке предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской 
Федерации", без проведения торгов в соответствии с подпунктом 39 пункта 2 статьи 396 Земельного кодекса 
Российской Федерации (в редакции, действовавшей до дня вступления в силу настоящего Федерального закона) для 
осуществления деятельности, предусмотренной соглашением об осуществлении инвестиционной деятельности в 
Арктической зоне Российской Федерации (далее - соглашение об инвестиционной деятельности), допускается в случае, 
если заявка, по результатам рассмотрения которой заключено соглашение  

об инвестиционной деятельности или дополнительное соглашение к нему (в части изменения осуществляемых 
видов экономической деятельности), была подана до дня официального опубликования принятого  

в соответствии с частью 5 статьи 15 Федерального закона от 13 июля 2020 года № 193-ФЗ "О государственной 
поддержке предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской Федерации" закона субъекта 
Российской Федерации или закона субъекта Российской Федерации о внесении изменений в принятый в соответствии 
с частью 5 статьи 15 Федерального закона от 13 июля 2020 года № 193-ФЗ "О государственной поддержке 
предпринимательской деятельности в Арктической зоне Российской Федерации" закон субъекта Российской 
Федерации в части предусмотренных указанными соглашением об инвестиционной деятельности или дополнительным 
соглашением к нему видов экономической деятельности. 

Статья 6 
1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении ста восьмидесяти дней после дня его 

официального опубликования, за исключением абзацев второго и третьего пункта 2 статьи 2 настоящего Федерального 
закона. 

2. Абзацы второй и третий пункта 2 статьи 2 настоящего Федерального закона вступают в силу с 1 января 2024 
года.   
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1. Согласиться с предложениями Банка ВТБ (публичное акционерное общество) об осуществлении подготовки 
предложений по развитию международного транспортного коридора "Север - Юг" (далее - коридор "Север - Юг") 
создаваемым Банком ВТБ (публичное акционерное общество) юридическим лицом (далее - проектный офис по 
развитию коридора "Север - Юг" Банка ВТБ (публичное акционерное общество) и обеспечении проектным офисом по 
развитию коридора "Север - Юг" Банка ВТБ (публичное акционерное общество) осуществления следующих функций: 

сбор и анализ информации о грузовых базах коридора "Север - Юг" в части инвестиционного проекта по 
строительству новой железнодорожной линии с шириной колеи 1520 мм от границы Российской Федерации с 
Азербайджанской Республикой до портов Исламской Республики Иран (далее - инвестиционный проект); 

подготовка предложений по обеспечению бесперебойной перевозки грузов железнодорожным транспортом в 
рамках коридора "Север - Юг" (в части инвестиционного проекта), в том числе в части тарифных решений, 
синхронизаций расписаний, развития мультимодальных перевозок и цифровых решений, с учетом предложений 
заинтересованных организаций; 

подготовка предложений для федеральных органов исполнительной власти в части международных 
переговоров и соглашений, а также корректировки нормативных правовых актов Российской Федерации по вопросам 
развития коридора "Север - Юг"; 

обеспечение рассмотрения совместно с заинтересованными организациями вопроса о реализации 
инвестиционного проекта, включая оценку объемов капитальных расходов, потенциальной грузовой базы, обеспечение 
конкурентоспособности маршрута, а также подготовку финансово-экономической модели и технико-экономического 
обоснования инвестиционного проекта. 

2. Федеральным органам исполнительной власти и иным исполнителям плана мероприятий ("дорожной карты") 
по развитию коридора "Север - Юг": 

организовать взаимодействие с проектным офисом по развитию коридора "Север - Юг" Банка ВТБ (публичное 
акционерное общество) в целях осуществления проектным офисом по развитию коридора "Север - Юг" Банка ВТБ 
(публичное акционерное общество) функций, предусмотренных пунктом 1 настоящего распоряжения, включая 
предоставление ему информации, необходимой для осуществления указанных функций; 

подтвердить странам - участникам инвестиционного проекта по официальным межгосударственным каналам 
полномочия проектного офиса по развитию коридора "Север - Юг" Банка ВТБ (публичное акционерное общество) по 
выполнению предусмотренных пунктом 1 настоящего распоряжения функций. 

3. Деятельность проектного офиса по развитию коридора "Север - Юг" Банка ВТБ (публичное акционерное 
общество) подлежит финансированию исключительно за счет собственных средств Банка ВТБ (публичное акционерное 
общество). 
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-------------------------------- 
<1> Пункт 11 части 5 статьи 19.2 Федерального закона от 4 мая 2011 г. N 99-ФЗ "О лицензировании отдельных видов 
деятельности". 
 
В соответствии с пунктом 1 части 10 статьи 23 Федерального закона от 31 июля 2020 г. N 248-ФЗ "О государственном 
контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации", пунктом 1 Положения о Министерстве 
промышленности и торговли Российской Федерации, утвержденного постановлением Правительства Российской 
Федерации от 5 июня 2008 г. N 438, пунктом 15 Положения о лицензировании деятельности по заготовке, хранению, 
переработке и реализации лома черных и цветных металлов, утвержденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 28 мая 2022 г. N 980, приказываю: 
 
1. Утвердить прилагаемый перечень индикаторов риска нарушения обязательных требований при осуществлении 
федерального государственного лицензионного контроля (надзора) за деятельностью по заготовке, хранению, 
переработке и реализации лома черных и цветных металлов. 
 
2. Признать утратившим силу приказ Министерства промышленности и торговли Российской Федерации от 24 февраля 
2022 г. N 552 "Об утверждении индикатора риска нарушения обязательных требований при осуществлении 
федерального государственного лицензионного контроля (надзора) за деятельностью по заготовке, хранению, 
переработке и реализации лома черных и цветных металлов" (зарегистрирован Министерством юстиции Российской 
Федерации 29 марта 2022 г., регистрационный N 67964). 
 
3. Настоящий приказ действует до 1 сентября 2028 г. 
 
4. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на статс-секретаря - заместителя Министра 
промышленности и торговли Российской Федерации В.Л. Евтухова. 
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ПЕРЕЧЕНЬ 
ИНДИКАТОРОВ РИСКА НАРУШЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНЫХ ТРЕБОВАНИЙ ПРИ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ЛИЦЕНЗИОННОГО КОНТРОЛЯ (НАДЗОРА) ЗА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ ПО ЗАГОТОВКЕ, 
ХРАНЕНИЮ, ПЕРЕРАБОТКЕ И РЕАЛИЗАЦИИ 

ЛОМА ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ МЕТАЛЛОВ 
 
1. Поступление в лицензирующий орган <1> заявления о предоставлении лицензии на осуществление деятельности 
по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных металлов (о внесении изменений в реестр 
лицензий на осуществление деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных 
металлов) от соискателя лицензии (лицензиата), производственный объект <2> которого, заявленный (используемый) 
для осуществления деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных 
металлов, принадлежит на праве собственности или ином законном основании иному лицензиату, при условии 
отсутствия в лицензирующем органе направленного таким лицензиатом заявления о внесении изменений в реестр 
лицензий на осуществление деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных 
металлов в связи с прекращением осуществления деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации 
лома черных и цветных металлов на указанном производственном объекте, либо заявления о прекращении 
деятельности. 
-------------------------------- 
<1> Пункт 2 Положения о лицензировании деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома 
черных и цветных металлов, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 28 мая 2022 г. 
N 980 "О некоторых вопросах лицензирования деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома 
черных и цветных металлов, а также обращения с ломом и отходами черных и цветных металлов и их отчуждения". 
<2> Подпункт "а" пункта 5 Положения о лицензировании деятельности по заготовке, хранению, переработке и 
реализации лома черных и цветных металлов, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации 
от 28 мая 2022 г. N 980 "О некоторых вопросах лицензирования деятельности по заготовке, хранению, переработке и 
реализации лома черных и цветных металлов, а также обращения с ломом и отходами черных и цветных металлов и 
их отчуждения". 
 
2. Поступление в лицензирующий орган <3> заявления о предоставлении лицензии на осуществление деятельности 
по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных металлов (о внесении изменений в реестр 
лицензий на осуществление деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных 
металлов) от соискателя лицензии (лицензиата), производственное оборудование <4> которого, заявленное 
(используемое) для осуществления деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и 
цветных металлов, принадлежит на праве собственности или ином законном основании иному лицензиату, при условии 
отсутствия в лицензирующем органе направленного таким лицензиатом заявления о прекращении деятельности по 
заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных металлов. 
-------------------------------- 
<3> Пункт 2 Положения о лицензировании деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома 
черных и цветных металлов, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 28 мая 2022 г. 
N 980 "О некоторых вопросах лицензирования деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома 
черных и цветных металлов, а также обращения с ломом и отходами черных и цветных металлов и их отчуждения". 
<4> Пункты 10, 11 Правил обращения с ломом и отходами черных и цветных металлов и их отчуждения, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации от 28 мая 2022 г. N 980 "О некоторых вопросах лицензирования 
деятельности по заготовке, хранению, переработке и реализации лома черных и цветных металлов, а также обращения 
с ломом и отходами черных и цветных металлов и их отчуждения". 
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В соответствии со статьей 23 Федерального закона от 31 марта 1999 г. N 69-ФЗ "О газоснабжении в Российской 
Федерации", подпунктом "г" пункта 4 и подпунктом "г" пункта 7 Основных положений формирования и государственного 
регулирования цен на газ, тарифов на услуги по его транспортировке, платы за технологическое присоединение 
газоиспользующего оборудования к газораспределительным сетям на территории Российской Федерации и платы за 
технологическое присоединение к магистральным газопроводам строящихся и реконструируемых газопроводов, 
предназначенных для транспортировки газа от магистральных газопроводов до объектов капитального строительства, 
и газопроводов, предназначенных для транспортировки газа от месторождений природного газа до магистрального 
газопровода, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2000 г. N 1021, 
пунктом 1 Положения о Федеральной антимонопольной службе, утвержденного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30 июня 2004 г. N 331, приказываю: 
 
1. Утвердить тарифы на услуги по транспортировке газа по газораспределительным сетям ООО "Газпром 
газораспределение Южно-Сахалинск" на территории Сахалинской области согласно приложению к настоящему 
приказу. 
 
2. Тарифы на услуги по транспортировке газа по газораспределительным сетям, утвержденные настоящим приказом, 
учитываются при формировании цен на газ для потребителей, в том числе для формирования розничных цен на газ, 
реализуемый населению. 
 
3. Признать утратившей силу строку 246 приложения к приказу ФАС России от 16 ноября 2022 г. N 828/22 "Об 
утверждении тарифов на услуги по транспортировке газа по газораспределительным сетям" (зарегистрирован 
Минюстом России 30 ноября 2022 г., регистрационный N 71280) с изменениями, внесенными приказом ФАС России от 
21 декабря 2022 г. N 1014/22 (зарегистрирован Минюстом России 30 декабря 2022 г., регистрационный N 71903), 
приказом ФАС России от 14 марта 2023 г. N 131/23 (зарегистрирован Минюстом России 13 апреля 2023 г., 
регистрационный N 73007). 
 
4. Тарифы, установленные настоящим приказом, действуют в течение 5 лет со дня его вступления в силу. 
 
5. Контроль исполнения настоящего приказа возложить на заместителя руководителя ФАС России В.Г. Королева. 
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ТАРИФЫ 
НА УСЛУГИ ПО ТРАНСПОРТИРОВКЕ ГАЗА ПО ГАЗОРАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫМ 

СЕТЯМ ООО "ГАЗПРОМ ГАЗОРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЮЖНО-САХАЛИНСК" 
НА ТЕРРИТОРИИ САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

(без НДС) 
 

Тарифы на услуги по транспортировке газа по газораспределительным сетям (руб./1000 м3) по группам 
потребителей с объемом потребления газа (млн. м3/год) 

свыше 1000 от 500 до 
1000 

включительно 

от 100 до 500 
включительно 

от 10 до 100 
включительно 

от 1 до 10 
включительно 

от 0,1 до 1 
включительно 

от 0,01 до 0,1 
включительно 

до 0,01 
включительно 

население 

до 1 июля 2024 года 

- 406,20 447,70 788,38 1084,03 1182,58 1281,12 1379,77 937,51 

с 1 июля 2024 года 

- 434,63 479,05 843,58 1159,92 1265,36 1370,81 1476,36 1003,14 

с 1 июля 2025 года 

- 465,05 512,58 902,62 1241,11 1353,94 1466,76 1579,70 1073,36 

с 1 июля 2026 года 

- 483,66 533,08 938,73 1290,75 1408,09 1525,43 1642,89 1116,29 

с 1 июля 2027 года 

- 503,00 554,40 976,27 1342,37 1464,41 1586,44 1708,60 1160,94 
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Производство водорода с низким уровнем выбросов может значительно вырасти к 2030 году, но проблемы с 
затратами препятствуют его внедрению. 

Число заявленных проектов по производству водорода с низким уровнем выбросов быстро растет. Годовое 
производство водорода с низким уровнем выбросов может достичь 38 млн тонн в 2030 году, если все заявленные 
проекты будут реализованы, хотя 17 млн тонн приходится на проекты, находящиеся на ранних стадиях разработки.  
 
Потенциальное производство к 2030 году по объявленным проектам на сегодняшний день на 50% больше, чем на 
момент выпуска Глобального обзора водорода 2022 МЭА. Только 4% этой потенциальной добычи приняли, по крайней 
мере, окончательное инвестиционное решение (FID), что вдвое больше, чем в прошлом году в абсолютном выражении 
(достигнув почти 2 млн тонн). Из общего количества 27 млн тонн основаны на электролизе и электроэнергии с низким 
уровнем выбросов, а 10 млн тонн — на ископаемом топливе с улавливанием, использованием и хранением углерода.  
 

Карта объявленных проектов по производству водорода с низким уровнем выбросов 
 

 
 
После медленного старта Китай взял на себя инициативу по внедрению электролизеров. В 2020 году на долю Китая 
приходилось менее 10% мировых мощностей электролизеров, установленных для специального производства 
водорода, сосредоточенных в небольших демонстрационных проектах. В 2022 году установленная мощность в Китае 
выросла до более чем 200 МВт, что составляет 30% мировой мощности, включая крупнейший в мире электролизный 
проект (150 МВт). Ожидается, что к концу 2023 года установленная мощность электролизеров Китая достигнет 1,2 ГВт 
– 50% мировой мощности – с еще одним новым мировым рекордным электролизным проектом (260 МВт), который 
начал работу в этом году. Китай намерен и дальше укреплять свои лидирующие позиции в области внедрения 
электролизеров: на долю страны приходится более 40% проектов электролиза, которые достигли FID во всем мире. 
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Затраты на оборудование и финансовые затраты растут, что ставит проекты под угрозу и снижает эффект 
государственной поддержки их развертывания. Инфляция увеличивает капитальные и финансовые затраты, ставя под 
угрозу рентабельность проектов по всей цепочке создания стоимости водорода, которые являются весьма 
капиталоемкими. Например, для водорода, производимого из возобновляемой электроэнергии, увеличение стоимости 
капитала на 3 процентных пункта может увеличить общую стоимость проекта почти на одну треть. Некоторые проекты 
пересмотрели первоначальную смету затрат в сторону повышения до 50%. Инфляционное давление совпало с 
недавним падением цен на природный газ, особенно в Европе, а также с перебоями в цепочках поставок, которые 
повлияли на сроки реализации проектов. Это означает, что объявленное государственное финансирование будет 
поддерживать меньшее количество проектов, чем можно было ожидать ранее, поскольку необходимы большие 
инвестиции, чтобы закрыть разрыв в стоимости между водородом с низким уровнем выбросов и водородом на основе 
ископаемого топлива, который не сокращается. 
 
Правительства начали выделять финансирование для поддержки первых крупномасштабных проектов, но медленная 
реализация схем поддержки задерживает инвестиционные решения. Северная Америка и Европа взяли на себя 
ведущую роль в реализации инициатив по стимулированию производства водорода с низким уровнем выбросов. 
Большие объемы государственного финансирования предоставляются через такие схемы, как налоговая льгота на 
производство водорода в США, важные проекты ЕС, представляющие общеевропейский интерес, и бизнес-модель 
Великобритании по низкоуглеродному водороду. Однако длительный промежуток времени между объявлением о 
схемах и моментом предоставления средств разработчикам проектов задерживает реализацию проектов и даже 
подвергает их риску. Ситуация усугубляется отсутствием ясности в отношении регулирования, которая была решена в 
некоторых юрисдикциях лишь совсем недавно. 
 
Производители электролизеров объявили об амбициозных планах расширения. Производители объявили, что сегодня 
доступно около 14 ГВт производственных мощностей, половина из которых находится в Китае. Производство 
электролизеров в 2022 году оценивается чуть более 1 ГВт. Производители объявили о планах дальнейшего 
расширения, стремясь к 2030 году достичь производственной мощности 155 ГВт в год, но только 8% этой мощности 
достигли FID. Реализация амбициозных планов производителей будет зависеть от устойчивого спроса на 
электролизеры, который сегодня весьма неопределенен. Такая неопределенность уже приводит к задержкам в 
реализации этих планов расширения, некоторые из которых приостанавливаются. 
 
В 2022 году мировое использование водорода достигло 95 млн тонн, что почти на 3% больше, чем в прошлом году, при 
этом сильный рост наблюдается во всех основных регионах-потребителях, за исключением Европы, которая 
пострадала от промышленной активности из-за резкого роста цен на природный газ. Этот глобальный рост не отражает 
успех политических усилий по расширению использования водорода, а скорее связан с общими глобальными 
энергетическими тенденциями. Спрос по-прежнему сконцентрирован в промышленности и нефтепереработке, причем 
менее 0,1% приходится на новые применения в тяжелой промышленности, транспорте или энергетике. Водород с 
низким уровнем выбросов используется очень медленно в существующих приложениях, на его долю приходится всего 
0,7% от общего спроса на водород, а это означает, что производство и использование водорода в 2022 году было 
связано с более чем 900 Мт выбросов CO 2. Перспективы лучше в промышленности, особенно в производстве аммиака, 
тогда как нефтепереработка отстает. 
 
Сумма всех правительственных целей по производству водорода с низким уровнем выбросов сегодня составляет 27-
35 Мт, а цели по созданию спроса составляют всего 14 Мт, менее половины из которых ориентировано на 
существующее использование водорода. Даже если эти цели будут достигнуты, они составят лишь одну пятую от 
использования водорода с низким уровнем выбросов в сценарии «Чистые нулевые выбросы к 2050 году» (сценарий 
Новой Зеландии) к 2030 году. Без устойчивого спроса производители водорода с низким уровнем выбросов не смогут 
обеспечить достаточную прибыль. -получателей, чтобы поддержать крупномасштабные инвестиции, ставя под угрозу 
жизнеспособность всей водородной промышленности с низким уровнем выбросов. 
 
Компании подписали соглашения о покупке до 2 млн тонн водорода с низким уровнем выбросов, хотя более половины 
из них являются предварительными соглашениями с необязательными условиями. Некоторые компании 
разрабатывают проекты по производству дополнительных 3 млн тонн водорода с низким уровнем выбросов для 
собственных нужд без необходимости заключения договоров о поставке. Но даже с учетом этих количеств 
использование водорода с низким уровнем выбросов все еще далеко от того, что необходимо для достижения 
климатических целей. 
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Правительства и компании запустили ряд инициатив по сотрудничеству, направленных на содействие внедрению 
технологий с низким уровнем выбросов, включая водород. Основываясь на обязательствах, взятых в рамках этих 
инициатив, к 2030 году они могут обеспечить потребность в водороде с низким уровнем выбросов на 0,8–3 млн тонн. 
Однако реальный эффект от их обещаний еще предстоит увидеть. Эти инициативы в основном нацелены на новые 
применения водорода, и не существует специальной коалиции, нацеленной на химическую и 
нефтеперерабатывающую отрасли, которые имеют больше возможностей для масштабного внедрения водорода с 
низким уровнем выбросов в краткосрочной перспективе. 
 
Ожидается, что международная торговля водородом и топливом на его основе станет важной особенностью чистого 
нулевого будущего. В сценарии Новой Зеландии к 2030 году более 20% спроса на коммерческий водород и топливо на 
его основе будет продаваться на международном уровне. Согласно объявленным экспортно-ориентированным 
проектам, 16 млн тонн водородного эквивалента могут быть экспортированы по всему миру к 2030 году, но только три 
проекта достигли FID. Реализация этих объявленных торговых проектов будет зависеть от привлечения покупателей в 
долгосрочной перспективе, а также от реализации схем сертификации и развертывания необходимой инфраструктуры. 
Прогресс в развитии инфраструктуры движется медленно. Было объявлено о строительстве около 50 терминалов и 
портовой инфраструктуры для водорода и топлива на его основе, а также о строительстве подземных хранилищ 
емкостью до 5 ТВтч, которые планируется ввести в эксплуатацию к 2030 году, но ни одно из них не достигло FID. 
Инфраструктурные проекты обычно имеют очень длительные сроки реализации, поэтому крайне важно начать их 
разработку сейчас, чтобы иметь шанс, что они будут доступны к 2030 году. 
 
В общей сложности 41 правительство в настоящее время имеет водородную стратегию, и некоторые из первых ее 
сторонников обновляют свои первоначальные стратегии, повышая амбиции. Существует консенсус в отношении того, 
что водород с низким уровнем выбросов является ключевой возможностью для декарбонизации секторов, где выбросы 
трудно сократить. Энергетический кризис, возникший в результате вторжения России в Украину, также привлек 
внимание к роли, которую водород с низким уровнем выбросов может сыграть в повышении энергетической 
безопасности. Кроме того, несколько крупных экономик недавно приняли новые промышленные стратегии, в которых 
водородные технологии играют ключевую роль. Государственная политика и планы частного сектора приводят к 
расширению притока капитала в водородный сектор с низким уровнем выбросов. Однако, несмотря на этот импульс, 
водород с низким уровнем выбросов по-прежнему составляет менее 1% мирового производства и использования 
водорода, и к 2030 году его необходимо будет увеличить более чем в 100 раз, чтобы соответствовать сценарию Новой 
Зеландии. 
 
Регулирование и сертификация остаются ключевыми препятствиями на пути внедрения, но тесное международное 
сотрудничество может иметь решающее значение для поиска решений. Несколько стран начали вводить правила в 
отношении экологических свойств водорода и разрабатывать соответствующие схемы сертификации. У них есть 
некоторые общие черты, но есть и существенные различия, которые могут привести к фрагментации рынка. 
Межправительственные форумы, такие как «Большая семерка» и «Большая двадцатка», признали этот риск и взяли 
на себя обязательство работать над взаимным признанием сертификатов, что может облегчить рыночную и 
нормативную совместимость. Упоминание интенсивности выбросов при производстве водорода при регулировании и 
сертификации – на основе согласованной методологии – может способствовать взаимному признанию. 
 
Водород с низким уровнем выбросов может стать для стран возможностью повысить свою экономику в будущем за 
счет создания отраслей в цепочках поставок водородных технологий. В сценарии заявленной политики размер рынка 
водородного сектора с низким уровнем выбросов вырастет с 1,4 млрд долларов США сегодня до 12 млрд долларов 
США к 2030 году, что эквивалентно расходам на морскую ветроэнергетику в Европе в 2022 году. Увеличение амбиций 
в соответствии со сценарием NZE может увеличить размер рынка до 112 миллиардов долларов США, что примерно 
соответствует размеру рынка солнечных фотоэлектрических установок на крыше в Азиатско-Тихоокеанском регионе в 
2022 году. Однако существуют проблемы, связанные с расширением производства технологий, а также с созданием 
спроса и обеспечением безопасности. -занимающиеся производством водорода с низким уровнем выбросов. Эти 
проблемы следует ожидать в секторе, который нуждается в построении сложных цепочек создания стоимости, но 
который усугубляется инфляцией, падением цен на ископаемое топливо и вялой реализацией политики. Преодоление 
этих проблем требует от правительств действий по всей цепочке создания стоимости, иначе прогресс будет 
разрозненным и приведет к отменам и неудачам. 
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РЕКОМЕНДАЦИИ 
 
Срочно реализовать схемы поддержки производства и использования водорода с низким уровнем выбросов. 
 
Правительства объявили о многочисленных программах поддержки первопроходцев, но в большинстве случаев эти 
программы еще не реализованы или средства еще не были выделены. Это препятствует принятию инвестиционных 
решений по запланированным проектам, экономическая осуществимость которых зависит от государственной 
поддержки, и эта ситуация ухудшилась из-за воздействия инфляции. Правительствам необходимо срочно реализовать 
эти программы и предоставить финансирование для их расширения, совместимого с их амбициями по декарбонизации. 
 
Принять более решительные меры по стимулированию создания спроса на водород с низким уровнем выбросов, 
особенно в существующих сферах использования водорода. 
 
Правительства должны взять на себя инициативу и реализовать политику, которая поощряет действия в частном 
секторе, сочетая меры поддержки с правилами (такими как квоты или мандаты), требующими внедрения водорода  
с низким уровнем выбросов в существующие приложения. Эти меры могут быть дополнены технологически 
нейтральными правилами в приоритетных секторах, где существуют альтернативные варианты смягчения последствий 
(таких как сталелитейная промышленность, судоходство, авиация и автомобильный транспорт на дальние расстояния), 
а также государственными закупками материалов с низкими или почти нулевыми выбросами и продукты. Необходимы 
скоординированные действия для достижения необходимого уровня спроса, одновременно обеспечивая равные 
условия игры, избегая перемещения промышленности и утечки углерода. Частный сектор также может внести свой 
вклад, создав инициативу международного сотрудничества, направленную на агрегирование спроса на химическую 
продукцию или нефтепереработку, которые лучше всего подходят для увеличения спроса в краткосрочной перспективе. 
 
Содействовать международному сотрудничеству для ускорения принятия решений по сертификации водорода  
и взаимному признанию сертификатов. 
 
Правительствам следует продолжать продвигаться вперед по внедрению четких правил и связанных с ними схем 
сертификации экологических свойств водорода. Необходимо укреплять международное сотрудничество, чтобы 
предотвратить отсутствие согласованности между этими усилиями, что может привести к фрагментации рынка. Полная 
гармонизация кажется невозможной в ближайшем будущем, но правительствам следует работать вместе, чтобы 
обеспечить взаимное признание сертификатов, что обеспечит определенный уровень совместимости рынков. 
Ссылаясь на интенсивность выбросов при производстве водорода в правилах и сертификатах, на основе общей 
методологии определения выбросов, в соответствии с рекомендациями отчета МЭА для встречи министров климата, 
энергетики и окружающей среды G7 2023 года, «На пути к определениям водорода на основе их интенсивность 
выбросов, может способствовать взаимному признанию сертификатов. 
 
Быстрое устранение нормативных барьеров, особенно в сфере лицензирования и получения разрешений для проектов. 
 
Наличие четкой и стабильной нормативно-правовой базы должно быть сбалансировано динамичным подходом, 
адаптированным к регулярному мониторингу рынка, стремясь сделать принципы регулирования работоспособными, 
чтобы не препятствовать инвестициям. Правительствам следует работать над тем, чтобы сделать процессы 
лицензирования и выдачи разрешений максимально эффективными, а также улучшить координацию между 
различными органами, участвующими в этом процессе, чтобы свести к минимуму их значительное влияние на сроки 
выполнения проектов, особенно в отношении определенных проектов развития инфраструктуры, таких как новые 
трубопроводы, подземные хранилища. и терминалы импорта/экспорта. 
 
Поддержка разработчиков проектов для сохранения динамики в период инфляции и расширения регионального охвата. 
 
Правительства могут принять меры, реагирующие на краткосрочные финансовые риски, включая гарантии  
по кредитам, экспортные кредиты или государственные инвестиции в проекты, чтобы помочь разработчикам проектов, 
которые борются с ростом затрат на оборудование и капитал. Кроме того, странам с развитой экономикой необходимо 
привлечь льготное финансирование – сверх своих недавних обязательств – и активизировать сотрудничество для 
содействия разработке первых в своем роде проектов на развивающихся рынках и в развивающихся странах, в том 
числе посредством быстрой стандартизации шаблонов контрактов для преодоления незнание сторонами этого нового 
сектора. 
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